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Ключевое событие 
отрасли
31 октября в конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» начнет свою 
работу ХII Петербургский международный газовый форум – одно из ключевых 
мировых мероприятий в газовой отрасли. ПМГФ ежегодно собирает междуна-
родных экспертов, топ-менеджеров нефтегазовых компаний, представителей 
федеральных и региональных органов власти, профильных ассоциаций и науч-
но-исследовательских центров. Форум проводится при поддержке Министер-
ства промышленности и торговли Российской Федерации, Министерства энер-
гетики Российской Федерации, Правительства Санкт-Петербурга. Организатор 
Петербургского международного газового форума – ООО «ЭФ-Интернэшнл», 
соорганизатор выставочной программы – ООО «ФАРЭКСПО».

ПМГФ традиционно объединяет на своей 
площадке передовые и значимые разработ-
ки для газовых отраслей, определяет основ-
ные направления отрасли, создает прекрас-
ные условия для демонстрации националь-
ного потенциала, вносит весомый вклад в 
определение оптимальных сценариев даль-
нейшего развития страны. 

Ведущие компании со всех регионов Рос-
сии презентуют в рамках Форума иннова-

ционные разработки, позволяющие реали-
зовывать перспективные проекты в отрасли. 
Коллективные стенды субъектов Россий-
ской Федерации из Астраханской, Челябин-
ской, Пензенской областей, Пермского края 
и Республики Татарстан представят произ-
водственный потенциал топливно-энерге-
тического комплекса страны. 

Рабочий визит  
в Китай

Заместитель председателя Правитель-
ства Российской Федерации Александр 
Новак совершил рабочий визит в Китай. 
Вице-премьер выступил в рамках пято-
го Российско-Китайского энергетиче-
ского бизнес-форума, а также провёл 
встречу сопредседателей Межправи-
тельственной Российско-Китайской 
комиссии по энергетическому сотруд-
ничеству с заместителем премьера Гос-
совета КНР Дин Сюэсяном.

В своём выступлении на бизнес-форуме 
Александр Новак привёл данные по про-
дажам российских энергоресурсов в Китай 
и оценил перспективы расширения сотруд-
ничества как в области ископаемого топли-
ва, так и возобновляемых источников энер-
гии и климатических инициатив.

«Россия занимает ключевые позиции на 
китайском рынке нефти. По итогам прош-
лого года Россия поставила по газопроводу 
«Сила Сибири» более 15 куб. м газа. В этом 
году ожидаем поставки на уровне 22 млрд 
куб. м. Планируем к 2025 году вывести газо-
провод «Сила Сибири» на проектную мощ-
ность в 38 млрд куб. м. Дальнейшее наращи-
вание экспорта природного газа в Китай будет 
обеспечено по «дальневосточному» маршру-
ту, также обсуждается маршрут через терри-

торию Монголии по газопроводу «Союз Вос-
ток». Россия занимает 4-е место среди экспор-
тёров СПГ в Китай. С учётом проектов, кото-
рые сейчас реализуются, в будущем Россия 
могла бы стать основным надёжным постав-
щиком СПГ в Китай», – сообщил вице-премь-
ер. Он также отметил расширение сотрудни-
чества между Россией и Китаем по проектам 
в атомной сфере, в области СПГ, разработки 
угольных месторождений и увеличения по-
ставок энергоресурсов.

В ходе встречи сопредседатели обсудили 
взаимодействие в области поставок нефти, 
газа, угля и электроэнергии в Китай, а также 
в сфере мирного атома, расширение инвести-
ций китайских компаний в объекты ТЭК и 
газопереработки на территории России. Сто-
роны наметили шаги по увеличению тран-
зитного потенциала Северного морского 
пути с перспективой расширения грузопо-
тока по этому маршруту между странами к 
2030 году до не менее 50 млн т в год. Также 
речь шла о развитии технологического со-
трудничества двух стран в области ТЭК.

Следующее, 20-е, юбилейное, заседание 
Межправительственной Российско-Китай-
ской комиссии по энергетическому сотруд-
ничеству, а также 28-ю регулярную встречу 
глав правительств России и Китая плани-
руется провести до конца 2023 года в Китае.

Реконструкция объектов в Венесуэле
Компания «ОДК Инжиниринг» Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации и нефтяная компания «Петролеос де Вене-
суэла С.А.» (PDVSA) подписали меморандум о взаимопонимании 
в сфере поставок, обслуживания и ремонта газотурбинного энер-
гетического и газоперекачивающего оборудования. Документ 
предполагает сотрудничество в области поставок газотурбин-
ных агрегатов и реконструкции объектов энергетического обес-
печения месторождений и транспортировки природного газа. 

Документ о взаимопонимании 
подписан в рамках развития со-
трудничества ОДК с компаниями 
топливно-энергетического ком-
плекса Венесуэлы. Подписавшая 
меморандум «ОДК Инжиниринг» 
является единым поставщиком га-
зотурбинного оборудования про-
изводства Объединенной двигате-
лестроительной корпорации. 

«Высокоэффективные и над-
ежные газотурбинные агрегаты 

производства ОДК продемон-
стрировали свою конкуренто-
способность на внутреннем рынке 
России и пользуются широким 
спросом за рубежом. Мы предла-
гаем нашим партнерам современ-
ное газоперекачивающее и энерге-
тическое оборудование для обес-
печения электроэнергией нефте-
газовых месторождений в рамках 
строительства новых объектов и 
реконструкции устаревшего и вы-

ходящего из строя оборудования 
европейских и американских про-
изводителей», – сказал генераль-
ный директор «ОДК Инжини-
ринг» Андрей Воробьев. 

Меморандум о взаимопони-
мании подписан министром на-
родной власти по нефти Болива-
рианской Республики Венесуэла 
П. Тельечеа Руисом и генераль-
ным директором «ОДК Инжи-
ниринг» Андреем Воробьевым 
16 октября 2023 года в рамках 
17-го заседания Межправитель-
ственной Российско-Венесуэль-
ской комиссии высокого уровня 
в присутствии заместителя пред-
седателя правительства РФ Алек-
сандра Новака.

Фото: Объединенная двига-
телестроительная корпорация

(Окончание на стр. 8)
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Фокус на возможности
Национальная выставка промышленного оборудования и инно-
ваций из Китая China Machinery Fair 2023, которая проходит в 
ЦВК «Экспоцентр» с 30 октября по 1 ноября, – это не только 
широкомасштабная экспозиционная площадка, но и значимое 
деловое пространство. Впервые со времен пандемии китай-
ские делегаты принимают участие в круглых столах по вопро-
сам развития сельскохозяйственной, нефтегазовой отраслей, 
рынков металлообработки и оборудования. 

Свыше 150 участников и более де-
сятка спикерских выступлений 
ожидаются на China Machinery 
Fair 2023. Торжественную цере-
монию сегодня открывает полно-
мочный министр Посольства КНР 
В РФ, г-н Лю Сюесун. С привет-
ственным словом выступят пер-
вый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по ме-
ждународным делам Андрей Де-
нисов и заместитель председателя 
Китайской части Российско-Ки-
тайской палаты, вице-президента 
Китайской палаты импорта и экс-
порта механических и электротех-
нических изделий (СССМЕ) Ши 
Юнхун.

Открыть выставку также при-
глашены президент Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр 
Шохин, вице-президент Торго-
во-промышленной палаты Рос-
сии Владимир Падалко и другие 
представители профильных рос-
сийских ведомств. Со стороны ки-
тайских гостей также ожидается 
выступление председателя Союза 
китайских предпринимателей в 
России Чжоу Лицюня.

В этом году выставка China 
Machinery Fair объединяет участ-
ников разных секторов промыш-
ленности, включая разработку, 
производство и поставки техноло-
гий, материалов и оборудования 
для электроэнергетики и нефте-
газового сектора, строительства, 
упаковочного рынка и сельского 
хозяйства. На протяжении всех 
дней на площадке, помимо экспо-
зиционного пространства, будут 

проходить деловые мероприятия 
– точечные встречи, практикумы 
и сессии в формате открытого 
диалога китайских и российских 
участников рынка. Всего заплани-
ровано более десятка различных 
мероприятий.

В фокусе деловой программы 
2023 года – новые возможности 
для российской промышленно-
сти в рамках сотрудничества Рос-
сии и Китая, укрепление деловых 
отношений стран, а также расши-
рение инвестиционных возмож-
ностей в текущих реалиях. В част-
ности, эти темы уже сегодня под-
нимут председатель российской 
части Российско-Китайской Пала-
ты, председатель Комитета РСПП 
по международному сотрудниче-
ству Виктор Вексельберг.

«Россия и Китай: 
межрегиональное 
торгово-экономическое 
сотрудничество двух 
стран сегодня»
Под таким названием пройдет 
пленарное заседание завтра, во 
второй день выставки. Пригла-
шенные эксперты, в числе которых 
аналитики рынков и представите-
ли профильных ассоциаций, биз-
неса и государственных структур, 
обсудят актуальные вопросы от-
расли, главным из которых можно 
назвать построение эффективно-
го торгово-промышленного взаи-
модействия между российскими 
регионами и провинциями Китая.

О динамике в этом направле-
нии расскажут в своих выступле-
ниях исполнительный директор 

Национального координацион-
ного центра по развитию эконо-
мических отношений со странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
Алексей Турундаев и глава пред-
ставительства Китайского Коми-
тета Содействия Международной 
Торговле (CCPIT) и Китайской Па-
латы Международной Торговли 
(CCOIC) в России, г-н Гао Ци.

Практическими рекомендаци-
ями в сторону развития экономи-
ческой, торговой и промышлен-
ной кооперации России и Китая 
на конкретных примерах поделят-
ся председатель Российско-Китай-
ской Гильдии Коммерции Павел 
Кипарисов, глава Торгово-Эко-
номического Представительст-
ва Провинции Цзянсу КНР в РФ 
и СНГ, г-н Цзя Инькэ и предста-
витель Народного Правительства 
Провинции Хэнань в РФ, г-н Ан 
Сунлинь.

И, принимая в расчет потреб-
ности бизнеса, с аналитикой по 
нишам рынка выступит предсе-
датель Экспертного Совета Рос-
сийско-Китайской палаты, член 
Комитета по международному со-
трудничеству РСПП, председатель 
Координационного совета по вза-
имодействию с бизнес-объедине-
ниями стран Азии Международ-
ного Конгресса промышленников 
и предпринимателей, президент 
Евразийского Центра высоких 
технологий Владимир Ремыга. 

Новая эра сельского 
хозяйства и особенности 
кооперации
Отдельный блок деловой програм-
мы запланирован под вопросы эф-
фективной защиты окружающей 
среды и технологиям сельского хо-
зяйства. Опытом и наработками в 
отрасли поделятся руководитель 
отдела сельскохозяйственной тех-
ники Jiangsu Jiuheng Agricultural 
Machinery Development Co.,Ltd 
(AGMA), г-н Цзя Шао и директор 
представительства «CRCC» в Рос-
сии, г-н Пэн Минкуань. 

Про отечественные достиже-
ния расскажут первый замести-
тель руководителя Исполнитель-
ного комитета Нижнекамско-
го муниципального округа Иль-
наз Мухаметьянов, генеральный 
директор Всероссийского Науч-
но-Исследовательского проект-
но-конструкторского и техноло-
гического Института Кабельной 
Промышленности (ВНИИКП) Ви-
талий Мещанов. 

Значительная часть деловой 
программы будет также посвя-
щена теме «Российско-китайская 

кооперация в различных отраслях 
и сферах деятельности (включая 
производственную, исследова-
тельскую, опытно-конструктор-
скую)». В частности, заведующий 
базовой кафедрой «Электронные 
компоненты радиоэлектронных 
средств» Санкт-Петербургского 
Государственного Университета 
телекоммуникаций им. М.А. Бонч-
Бруевича, президент холдинга PT 
Electronics и руководитель проек-
та ChinaComponents Юрий Шуми-
лин расскажет об особенностях 
поиска электронных компонен-
тов в КНР.

Отраслевые круглые 
столы с китайскими 
делегатами
Во второй день выставки прой-
дут отраслевые круглые столы – 
по сельскохозяйственной техни-
ке, упаковочному рынку и нефте-
газовому сектору. Примечатель-
но, что в этом году в них примут 
участие делегаты как от россий-
ской стороны, так и от китайской 

– и это практически беспрецедент-
но для деловой площадки со вре-
мен пандемии. 

Отраслевые эксперты обсудят 
развитие «умного» сельского хо-
зяйства. Свое участие в этом тема-
тическом блоке уже подтвердили 
такие авторитетные деятели, как 
академик и заместитель прези-
дента РАН Петр Чекмарев, заве-
дующий кафедрой зерна и про-
дуктов его переработки Междуна-
родной промышленной академии 
Владимир Фейденгольд и прези-
дент Союза комбикормщиков, ге-
неральный директор АО «НПЦ 
ВНИИ комбикормовой промыш-
ленности» Валерий Афанасьев.

Вопросы упаковочного обору-
дования для хлебопекарной от-
расли в кооперации с китайски-
ми производителями станут цен-
тральной темой круглого стола по 
упаковке, на который приглаше-
ны представители профильных 
заводов Китая. Дело в том, что до 
90% всех пекарен в России выпе-
кают хлебобулочные изделия на 
европейском оборудовании, ввоз 
которого стал невозможен из-за 
санкций в связи с известными со-
бытиями. Таким образом, пере-
ход на китайское оборудование 
может рассматриваться как выход 
на новый экономический и техно-
логический уровень для отечест-
венной хлебопекарной отрасли. 

Также на обсуждение участни-
кам будут вынесены тенденции 
налогового администрирования, 
изменения налогового законода-

тельства и на что именно важно 
обратить внимание производите-
лям строительной техники и обо-
рудования. О производстве, вну-
треннем рынке и экспорте строи-
тельной техники и коммерческого 
транспорта расскажет директор по 
продажам спецтехники и коммер-
ческого автотранспорта Гринвуд 
Авто главного бизнес-парка Китая 
в России Алексей Александрович 
Лагунов. 

Перспективы развития россий-
ско-китайского сотрудничества в 
нефтегазовой сфере рассмотрит в 
своем выступлении председатель 
Русско-Азиатского делового со-
вета Максим Кузнецов. В рамках 
этого круглого стола пройдет об-
суждение на тему нефтяного обо-
рудования, и китайские участники 
проведут презентацию инноваци-
онных клапанов.

В ходе выставки также запла-
нирована работа Единого Кон-
сультационного Центра, специ-
алисты которого будут помогать 
заинтересованным участникам в 
решении вопросов сотрудниче-
ства с зарубежными партнерами: 
от заключения контракта до реа-
лизации проекта или продукции, 
включая поиск и проверку постав-
щика, финансирование ВЭД, ло-
гистику, таможенное оформление, 
продажи, маркетинг и другие.

Благодаря столь содержатель-
ной деловой программе выставка 
China Machinery Fair в этом сезо-
не обещает быть полезной не толь-
ко для поиска торговых партнеров, 
но и для получения самой актуаль-
ной информации по ключевым во-
просам рынка. В этом смысле ак-
туально звучат слова вице-прези-
дента Торгово-промышленной па-
латы России Владимира Падалко 
о том, что проведение подобной 
выставки с Китаем «имеет важное 
положительное значение для укре-
пления сотрудничества китайских 
и российских предприятий».
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Показатель  
занятости
Первый заместитель председателя Правительства 
Андрей Белоусов провёл селекторное совещание с 
регионами по вопросам поддержки малого бизне-
са. Ключевой темой обсуждения стало достижение 
показателя по численности занятых в секторе мало-
го и среднего предпринимательства (МСП) в разбив-
ке по регионам.

В ходе обсуждения было 
отмечено, что, несмотря на 
общие высокие показатели 
достижения целей нацпро-
екта по поддержке МСП в 
стране, в ряде регионов си-
туация отличается.

«В большинстве регио-
нов действительно продол-
жается рост численности 
работников МСП. Это го-
ворит как об эффективно-
сти федеральных мер под-
держки, так и об активной 
работе самих субъектов. Од-
нако в ряде регионов сегод-
ня наблюдается достаточно 
серьёзный спад», – сообщил 
первый вице-премьер.

Андрей Белоусов также 
рассказал о проведённой 

сверке данных по динами-
ке численности занятых в 
МСП в разрезе регионов с 
результатами национально-
го рейтинга состояния ин-
вестиционного климата в 
субъектах страны, который 
готовит Агентство страте-
гических инициатив.

«Видим, что по замыка-
ющим регионам такая кор-
реляция точно есть. Низ-
кие показатели рейтинга 
сопровождаются значи-
тельным падением числа 
занятых. Это свидетельст-
вует о необходимости кол-
легам из регионов прини-
мать меры по исправлению 
ситуации», – отметил пер-
вый вице-премьер.

Он также обратил вни-
мание, что регионы долж-
ны активнее вовлекаться в 
поддержку представителей 
малого и среднего предпри-
нимательства, не возлагая 
всю ответственность за до-
стижение результатов ис-
ключительно на федераль-
ные власти.

«От идеологии «феде-
ральный центр оказыва-
ет поддержку, а субъекты – 
поддерживают федераль-
ный центр» будем посте-
пенно отходить. Малый биз-
нес находится в регионах, и 
поддержку должны оказы-
вать прежде всего регио-
ны», – подчеркнул Андрей 
Белоусов.

По итогам совещания 
было принято решение ре-
комендовать субъектам 
страны, допустившим сни-
жение показателей по ко-
личеству занятых в секторе 
МСП, оперативно напра-
вить в Минэкономразви-
тия РФ информацию о до-
полнительных мерах под-
держки сектора до конца 
2024 года. 

Предполагается, что 
далее этот вопрос будет вы-
несен на рассмотрение на 
комиссии Госсовета по на-
правлению «Малое и сред-
нее предпринимательство» 
для принятия дальнейших 
решений.

Либерализация 
экспорта СПГ
Проект федерального закона № 400571–8 «О вне-
сении изменения в статью 3 Федерального закона 
«Об экспорте газа» (в части дополнения перечня 
юридических лиц, обладающих исключительным 
правом на экспорт газа природного в сжиженном 
состоянии) принят во втором и третьем чтениях 
на пленарном заседании 24 октября 2023 года. 

Законопроект был внесен 
депутатами Государствен-
ной Думы после июньского 
совещания Совета Госдумы 
в Мурманске.

Он предлагает обес-
печить возможность экс-
порта с СПГ-проектов 
без привязки к участкам 
недр федерального значе-
ния, лицензии на которые 
предусматривают исполь-
зование добытого природ-
ного газа для производства 
СПГ, а также предоставить 
возможность экспорта СПГ 
юридическим лицам, кото-
рые входят в одну группу с 
организациями, уже имею-
щими право на такой экс-
порт. При этом ввод новых 
СПГ-проектов может пред-
усматривать их ресурсное 
обеспечение из различных 
источников.

Ко второму чтению де-
путатами Государственной 
Думы Павлом Завальным, 
Дмитрием Кобылкиным 
и Максимом Топилиным 
были внесены поправки, 
направленные на более чет-
кое ограничение списка по-

тенциальных экспортеров 
СПГ. Сейчас норма не про-
сто распространится толь-
ко на дочерние и зависимые 
юридические лица тех ком-
паний, которым уже предо-
ставлено право на экспорт 
СПГ в соответствии с дей-
ствующей редакцией Феде-
рального закона «Об экс-
порте газа», но именно на те, 
чьи проекты уже учтены в 
документах стратегическо-
го планирования в энерге-
тике и относятся к крупно-
тоннажным.

Как пояснил предсе-
датель Комитета по энер-
гетике Павел Завальный, 
это важно для сохранения 
приоритетного газоснаб-
жения потребителей стра-
ны, максимальной моне-
тизации российского газа 
и недопущения конкурен-
ции одного российского 
газа с другим на внешних 
рынках. Предлагаемые за-
конопроектом изменения 
не приведут к существен-
ному увеличению сущест-
вующих экспортеров СПГ, 
но позволят экспортиро-

вать СПГ с новых перспек-
тивных СПГ-проектов, на-
пример, с проекта «Мур-
манский СПГ», который не 
будет привязан к конкрет-
ному месторождению.

Решения, заложенные в 
принятый Государственной 
Думой документ, будут спо-
собствовать реализации 
задач, поставленных доку-
ментами стратегического 
планирования:

– Указом Президента 
Российской Федерации от 
26.10.2020 № 645 установ-
лен целевой объем произ-
водства СПГ в Арктике к 
2030 г. – 64 млн. т.

– Долгосрочной програм-
мой развития производст-
ва СПГ предусмотрено про-
изводство 102,5 млн т СПГ 
в Российской Федерации к 
2030 г.

– Энергетической стра-
тегией России на период 
до 2035 года, утвержден-
ной распоряжением Прави-
тельства Российской Феде-
рации от 09.06.2020 № 1523-
р, предусмотрено увеличе-
ние производства СПГ до 
140 млн. тонн в год к 2035 
году.

– Указом Президента 
Российской Федерации от 
07.05.2018 № 204 в части 
увеличения грузопотока по 
Северному морскому пути 
до 80 млн. тонн.
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IV Ежегодный форум HSE DAYS

6 и 7 декабря 2023 года в Москве при поддержке Минпромтор-
га России пройдет IV Ежегодный форум HSE DAYS. Меропри-
ятие нацелено на обмен лучшими производственными пра-
ктиками по вопросам устойчивого развития, охраны труда, 
промышленной безопасности, экологии, развития человече-
ского капитала. 

Форум HSE DAYS – это часть 
экосистемы и финальное собы-
тие годового цикла проекта HSE 
DAYS по содействию бизнесу в 
минимизации производствен-
ного травматизма за счет пере-

довых решений. Цель мероприя-
тия – поиск стратегий по сниже-
нию травматизма на производст-
ве, а также обмен практиками от 
первых лиц индустрии.

Спикерами и участниками фо-
рума выступят крупнейшие рабо-
тодатели России и стран СНГ, топ-
менеджеры передовых компаний, 
руководители государственных 
ведомств, ассоциаций, професси-
ональных объединений и постав-
щиков решений в области защиты 
жизни и здоровья сотрудников. В 
этом году специальным гостем ме-
роприятия станет заместитель ми-
нистра торговли и промышленно-
сти РФ Алексей Беспрозванных.

«Форум уникален тем, что явля-
ется связующим звеном к большой 
экосистеме проекта HSE DAYS. Это 
не разовое посещение мероприя-
тия, а погружение в практику до, во 
время и после форума. Это и мно-
жество ценных знакомств, которые 
перерастают в дружбу. На форуме 

также происходит развитие диало-
га бизнеса и государственной влас-
ти в достижении нулевого травма-
тизма на производствах, а также 
повышение конкурентоспособ-
ности социально ответственных 
компаний. Окунувшись в атмос-
феру нашего мероприятия едино-
жды, этот форум для многих стано-
вится самым желанным событием 
в сфере HSE», – Андрей Прокопен-
ко, основатель проекта HSE DAYS.

Деловая программа меропри-
ятия включает в себя 6 сессий о 
культуре безопасности в компани-
ях, управлении рисками и работе с 
подрядчиками, а также более 10 ма-
стер-классов по развитию корпо-
ративной структуры, управлению 
бюджетом и работе с персоналом. В 
рамках события также будут подве-
дены итоги и награждены победи-
тели и лауреаты ежегодного обще-
российского рейтинга директоров 
и руководителей в области ОТПБЭ 
«HSE TOP 100».

Интеграционные  
процессы в ЕАЭС
В Дипломатической академии МИД России состоя-
лась встреча заместителя председателя Правитель-
ства Алексея Оверчука с главами дипломатических 
миссий стран Латинской Америки и Карибского бас-
сейна в Российской Федерации.

В ходе встречи Алексей 
Оверчук ознакомил дипло-
матов с развитием интегра-
ционных процессов в Ев-
разийском экономическом 
союзе.

Заместитель председате-
ля Правительства рассказал 
о работе по формированию 
образа будущего ЕАЭС и во-
просах стратегического раз-
вития, ведущейся в рамках 
года российского предсе-
дательства в органах Евра-
зийского экономического 
союза.

Алексей Оверчук также 
проинформировал латино-
американских дипломатов 
о возможностях и форматах 
развития международных 
внешнеэкономических свя-
зей с ЕАЭС и его государст-
вами-членами, а также отве-
тил на вопросы аудитории.

Монетизация запасов газа
Государственная Дума приняла законопроект, позволяющий 
монетизировать запасы газа, расположенные севернее 67 гра-
дуса северной широты. Проект федерального закона № 310889-
8 «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Федерального зако-
на «Об экспорте газа» (в части предоставления исключитель-
ного права на экспорт сжиженного природного газа пользо-
вателям участков недр на суше, расположенных севернее 67 
градуса северной широты) принят в третьем чтении 18 октя-
бря 2023 года.

Проектом предусматривается 
предоставление исключительно-
го права на экспорт СПГ пользова-

телям участков недр на суше, пол-
ностью или частично расположен-
ных севернее 67 градуса северной 

широты, в части сжиженного газа, 
добываемого на указанных участ-
ках недр.

Как пояснил Павел Завальный, 
председатель Комитета Государ-
ственной Думы по энергетике, 
ответственного за прохождение 
законопроекта, принятие зало-
женных в документ норм позво-
лит реализовать перспективные 
СПГ-проекты в условиях сохране-
ния существующего субъектного 
состава недропользователей, име-

ющих право экспорта СПГ; моне-
тизировать крупные запасы газа 
в Арктической зоне; достичь це-
левого показателя по производ-
ству СПГ к 2035 году 80–140 млн. 
тонн, установленного Энергетиче-
ской стратегии России на период 
до 2035 года.

Под действие законопроекта 
попадают, в частности, месторо-
ждения ПАО «НК «Роснефть» и 
его дочерних предприятий, рас-
положенные в Красноярском крае, 

Ненецком, Ямало-Ненецком авто-
номных округах. Речь идет о реа-
лизации таких проектов как Тай-
мыр СПГ (Восток газ) – крупно-
тоннажного завода СПГ мощно-
стью 22,5 млн. тонн в год, на базе 
ресурсов севера Красноярского 
края и Ямало-Ненецкого округа 
объемом до 4 трлн. куб. м. газа; Ка-
ра-СПГ – крупнотоннажного заво-
да СПГ мощностью 22,5 млн. тонн 
в год, на базе имеющихся запасов и 
ресурсов газа Карского моря.

В Санкт-Петербурге 
пройдет PulpForExpo
С 14 по 16 ноября в Санкт-Петербурге в выставочном 
центре Экспофорум пройдет выставка оборудования 
и технологий для целлюлозно-бумажной, лесоперера-
батывающей, упаковочной промышленности и отрасли 
санитарно-гигиенических видов бумаг – PulpForExpo 
(PAP-FOR). Мероприятие проходит при поддержке Мин-
промторга России, ассоциаций «Бумпром» и «Лига 
переработчиков макулатуры», АНО «Национальные 
приоритеты», а также других отраслевых структур.

PulpFor более 30 лет явля-
ется главным местом встре-
чи руководителей и специ-
алистов предприятий ЦБП 
с производителями и по-
ставщиками оборудова-
ния, химии и услуг для от-
расли. Площадка дает воз-
можность наладить новые 
связи, найти поставщиков и 
обеспечить бесперебойную 
работу бизнеса.

Участники продемон-
стрируют посетителям вы-
ставки решения и возмож-

ности для организации 
бесперебойных поставок 
продукции, сервисного и га-
рантийного обслуживания 
оборудования, обеспечения 
технологической независи-
мости российских целлюлоз-
но-бумажных предприятий.

Свои стенды представят 
более 200 компаний из раз-
ных регионов России. На 
выставку также приедут 
зарубежные участники из 
Беларуси, Китая, Германии, 
Турции и Индии.

В рамках выставки также 
пройдет Форум PulpFor. 
Программа форума вклю-
чает 12 мероприятий и рас-
считана на руководителей 
предприятий, технических 
специалистов ЦБК, специ-
алистов по ВЭД и логисти-
ке, PR и маркетингу.

Кроме того, в этом году 
будет организована Между-
народная Премия PulpFor 
Awards 2023 – отраслевая 
награда для российских и 
международных компаний, 
которая присуждается цел-
люлозно-бумажным ком-
бинатам, производителям 
картона, упаковки, гофро-
продукции, а также про-
изводителям и поставщи-
кам оборудования и услуг 
за успешный вклад в раз-
витие ЦБП на территории 
России и СНГ.
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Экскурсии  
для школьников
Авиатопливный оператор «Газпром нефти» запу-
стил федеральный проект «Крылья знаний», кото-
рый поможет старшеклассникам в выборе будущей 
профессии. Волонтеры «Газпромнефть-Аэро» про-
водят серию экскурсий для школьников в аэропор-
тах десяти регионов России и на производственных 
объектах предприятия. Третье по счету мероприятие 
прошло на топливозаправочном комплексе компа-
нии в Калининграде.

Ученики 9-11 классов по-
общались с сотрудниками 
«Газпромнефть-Аэро», уз-
нали о контроле качества 
топлива на всех этапах и 
деятельности техников-ла-
борантов, специалистов по 
промышленной безопас-
ности и водителей топли-
возаправщиков. Учащиеся 
получили ответы на вопро-
сы о необходимом образо-
вании и навыках для раз-
вития карьеры в сфере 
авиатопливообеспечения. 
Также ребятам рассказали 
о программах подготовки 
ВУЗа-партнера – Ульянов-
ского института граждан-
ской авиации, студенты ко-

торого проходят практику в 
компании еще на этапе об-
учения.

Следующие профори-
ентационные экскурсии в 
рамках образовательного 
проекта «Крылья знаний» 
проходят в аэропортах 
Мурманска, Омска, Новоси-
бирска, Ульяновска, Екате-
ринбурга, Улан-Уде и Сара-
това. Проект «Крылья зна-
ний» реализуется в рамках 
программы социальных ин-
вестиций «Родные города» 
компании «Газпром нефть».

Владимир Егоров, ге-
неральный директор «Газ-
промнефть-Аэро», отмеча-
ет: «Старшеклассники сей-

час находятся на одном из 
самых важных жизненных 
этапов – выбрать карьерный 
путь не всегда легко, поэто-
му важно подходить к реше-
нию этой задачи комплекс-
но. Профориентационная 
экскурсия в рамках проек-
та «Крылья знаний» в Ка-
лининграде позволила ре-
бятам пообщаться с пред-
ставителями нашей про-
фессии вживую, оценить 
востребованность специа-
листов в сфере авиатопли-
вообеспечения в родном ре-
гионе и узнать о возможно-
стях обучения. Уверен, что 
встреча была полезной как 
для учащихся, так и для со-
трудников компании».

«Спасибо «Газпромнефть-
Аэро» за организацию экс-
курсии, ребята остались до-
вольны. Мы получили по-
зитивную обратную связь и 
от родителей. Вместе с клас-
сом нам впервые удалось по-
бывать в закрытой зоне, на 
топливозаправочном ком-
плексе, и узнать больше о 
работе специалистов, обслу-
живающих полеты. Думаю, 
что после мероприятия кто-
то из юных участников точно 
заинтересовался карьерой 
в сфере авиации и авиато-
пливообеспечения», – го-
ворит Андрей Павлютенко, 
учитель химии и биологии 
МАОУ лицея № 23.

«Газпромнефть-Аэро» – 
дочернее предприятие ком-
пании «Газпром нефть». Опе-
рационную деятельность по 
заправке воздушных судов и 
реализации авиационного 
топлива «в крыло» компания 
ведет с 1 января 2008 года. В 
своей работе компания 
использует технологии, обес-
печивающие соответствие 
самому высокому статусу 
уровня безопасности топлив-
ных операций: Green.

Промышленность 
Приморского края
Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров про-
вёл рабочую встречу с губернатором Приморского 
края Олегом Кожемяко. Они обсудили промышлен-
ный потенциал региона.

В Приморье осуществляет 
деятельность горнодобы-
вающее предприятие «ГМК 
«Дальполиметалл». Веду-
щий для края завод за пер-
вое полугодие 2023 года про-
извел почти 22 тыс. т свин-
цовых и цинковых концен-
тратов. Это на 12% больше 
произведённой продукции 
по сравнению с соответст-
вующим периодом 2022 года. 
Предприятие активно раз-
вивает и переоснащает Цен-
тральную обогатительную 
фабрику и модернизирует её 
энергохозяйство, обновляет 
оборудование дробильного 
отделения, автоматизирует 
производство. Заметным 
событием для «Дальполиме-

талла» стало строительство 
на обогатительной фабри-
ке новой секции цинковой 
флотации (обогащения ме-
талла цинком). С 2022 года 
на обогатительной фабрике 
эксплуатируются 16 новых 
флотомашин РИФ-8,5. Обо-
рудование значительно пре-
восходит прежнюю секцию 
своей производительно-
стью.

Вице-премьер – глава 
Минпромторга Денис Ман-
туров отметил, что «ГМК 
«Дальполиметалл» явля-
ется экспортно-ориенти-
рованным предприятием – 
весь объём свинцовых и 
цинковых концентратов 
поставляется на зарубеж-

ные рынки. Он рассмо-
трел возможность и необ-
ходимость внесения изме-
нений в Налоговый кодекс 
для оказания тем самым 
поддержки «Дальполиме-
таллу», а также поручил 
Минпромторгу РФ сов-
местно с регионом прора-
ботать иные возможности 
по применению инстру-
ментов поддержки в отно-
шении предприятия, кото-
рые помогли бы обеспечить 
его ритмичную работу и со-
хранение рабочих мест.

Также на совещании был 
затронут вопрос по загруз-
ке региональных оборон-
ных предприятий гособо-
ронзаказами.

В заключение глава реги-
она Олег Кожемяко побла-
годарил Дениса Мантурова 
за всестороннюю поддер-
жку со стороны Правитель-
ства и Минпромторга РФ.

METALLCONF-2023

С 18 по 20 октября в г. Сочи проходила третья между-
народная конференция METALLCONF-2023, органи-
зованная металлургическим порталом metallplace.
ru. Мероприятие состоялось при поддержке Мини-
стерства промышленности и торговли Российской 
Федерации, Министерства экономического разви-
тия Российской Федерации, Ассоциации «Русская 
сталь», горнолыжного курорта «Роза Хутор». В Кон-
ференции приняли участие более 250 представи-
телей крупнейших предприятий металлургической 
отрасли, а также представители государственных 
органов, научных институтов и отраслевых обще-
ственных организаций. 

На Конференции обсу-
ждались перспективы раз-
вития отечественной ме-
таллургической отрасли в 
ближайшем будущем и те-
кущие тренды, а также воз-
можные изменения на ми-
ровом рынке металлургии. 
Были представлены отче-
ты и исследования специа-
листов в области металлур-
гии, проведены панельные 
дискуссии и круглые столы, 
а также предоставлена воз-
можность для обмена опы-
том и налаживания контак-
тов между участниками.

METALLCONF-2023 
стала площадкой для уста-
новления контактов с по-
тенциальными партнерами 
и обсуждения возможности 
сотрудничества, а также об-
мена опытом. Для участни-
ков Конференции были со-
зданы условия для органи-
зации переговоров и биз-
нес-встреч. 

Конференция заверши-
лась обзорной экскурсией 
по федеральной территории 
«Сириус». Организационный 
комитет METALLCONF-2023 
выражает искреннюю благо-
дарность спонсорам и парт-
нерам за вклад в организа-
цию Конференции в лице ге-
неральных спонсоров: ООО 
ТД «ТМЗ», ООО «СТМ-
Групп», ООО «ТАУРУС-МО-
ТОРС», ООО НПТК «ОСК»; 
а также спонсоров: АО «УК 
«МидЮрал», ООО «ХуаХун-
Русь», ООО «АБИПА»; парт-
неров: бренд «Отец настоя-
тель».
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Лучшие  
экспортёры России
В Центральном выставочном зале 
«Манеж» состоялась торжественная 
церемония награждения победите-
лей и призёров всероссийского кон-
курса «Экспортёр года». В ней при-
няли участие 64 победителя и призёра 
федерального этапа в 20 номинациях.

Лучшим экспортёрам страны долгождан-
ные награды вручил первый заместитель 
председателя Правительства Андрей Бе-
лоусов.

«Сегодня мы награждаем победителей 
конкурса «Экспортёр года», подводя итоги 
2022 года. Российские экспортёры не толь-
ко выстояли, но и успели нарастить объёмы, 
завести новые каналы сбыта, новых парт-
нёров – преодолеть, по сути, все ограниче-
ния и барьеры», – отметил в приветствен-
ном слове Андрей Белоусов.

Премия присуждается организациям и 
индивидуальным предпринимателям, до-
стигшим наибольших успехов в осущест-
влении экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров, работ, услуг, а также результа-
тов интеллектуальной деятельности.

Определение победителей и призёров 
«Экспортёра года» проходило в два этапа: 
первый прошёл на уровне каждого феде-
рального округа, затем из числа компаний, 
занявших 1-е место по итогам окружного 
этапа, Федеральная конкурсная комиссия 
под председательством первого заместителя 
председателя Правительства Андрея Бело-
усова выбрала лучших экспортёров страны.

Конкурс проводился в рамках нацио-
нального проекта «Международная коо-
перация и экспорт» при поддержке Мин-
промторга РФ, Минэкономразвития РФ, 
Минсельхоза РФ.

«Коалиция-СВ»
Госкорпорация Ростех завершила государственные 
испытания 152-мм самоходного артиллерийского 
орудия (САО) «Коалиция-СВ», подтвердив уникаль-
ные технические характеристики установки. Новей-
шая гаубица превосходит лучшие мировые и отече-
ственные образцы по дальности и точности стрельбы, 
а также по времени решения боевых задач. 

САО «Коалиция-СВ» пред-
назначено для уничтожения 
артиллерийских и миномет-
ных батарей, бронирован-
ной техники и живой силы 
противника. Орудие также 
призвано решать задачи по 
поражению средств проти-
вовоздушной и противора-
кетной обороны, а также 
пунктов управления и по-

левых фортификационных 
сооружений. 

В орудии полностью ав-
томатизированы процессы 
подготовки выстрела, вклю-
чая выбор типа снаряда, 
установку взрывателя и на-
ведение орудия. Это сокра-
щает время начала стрель-
бы и обеспечивает необхо-
димую скорострельность. 

«Самоходная гаубица 
«Коалиция-СВ» – это не 
просто очередной образец 
отечественной артиллерии, 
а значимая веха в ее разви-
тии. Фактически это бое-
вой робот, отличительной 
чертой САО является вы-
сокий уровень автомати-
зации – экипаж располага-
ется в изолированной бро-
некапсуле и оттуда дистан-
ционно управляет боевой 
машиной. По сравнению с 
существующими образца-
ми артиллерийского воо-
ружения у «Коалиции-СВ» 
сокращено время реакции 
на любые внеплановые цели, 
что особенно важно в сов-
ременных условиях ведения 
боевых действий. Успешное 
завершение госиспытаний 
позволяет нам приступить 
к серийному производст-
ву этого арторудия», – от-
метил индустриальный ди-
ректор комплекса обычных 
вооружений, боеприпасов и 
спецхимии Госкорпорации 
Ростех Бекхан Оздоев.

Высокотехнологичные электробусы
В Волгограде состоялась торжественная передача партии электробусов КАМАЗ-
6282 в адрес пассажироперевозчика города при участии заместителя предсе-
дателя правительства Российской Федерации Дмитрия Григоренко.

Участие в торжественной передаче иннова-
ционной техники также приняли губерна-
тор Волгоградской области Андрей Бочаров, 
глава города Волгограда Владимир Марчен-
ко, директор по пассажирскому транспор-
ту ПАО «КАМАЗ» Самат Саттаров и другие 
руководители. Парк общественного тран-

спорта Волгограда пополнил 21 электро-
бус «КАМАЗ». В ближайшее время эколо-
гичная техника выйдет на маршруты Вол-
гограда и станет неотъемлемой частью го-
родской среды.

Участники мероприятия осмотрели 
электробусы КАМАЗ-6282, поставленные 

в Волгоград ведущей российской машино-
строительной компанией и подготовлен-
ные для запуска на маршрут. Руководите-
ли лично оценили плавность хода, удобст-
во салона и другие преимущества техники, 
проехав на инновационном экологичном 
транспорте по одному из городских мар-
шрутов – от нижней террасы Набережной.

«Компания КАМАЗ является абсолют-
ным лидером по поставке высокотехноло-
гичных электробусов в нашей стране. Уже 
пятый год в столице России успешно экс-
плуатируется инновационный пассажир-
ский транспорт: на дорогах Москвы кур-
сирует более 1000 электробусов «КАМАЗ». 
Благодаря комплексной программе раз-
вития электротранспорта появилась воз-
можность распространить положительный 
опыт эксплуатации экологичного и иннова-
ционного транспорта в регионы. И Волго-
град стал первым регионом, получившим 
электробусы по данной программе», – отме-
тил директор по пассажирскому транспор-
ту ПАО «КАМАЗ» Самат Саттаров, выразив 
уверенность, что опыт эксплуатации будет 
положительным и сотрудничество сторон 
в рамках развития электробусного движе-
ния продолжится.

Руководитель также рассказал, что в 
сентябре 2022 года у жителей Волгограда и 

представителей транспортного сектора уже 
была возможность оценить преимущества, 
комфорт и удобство электробуса «КАМАЗ» 
в рамках тестовой эксплуатации. Постав-
ленные сейчас электробусы усовершенст-
вованы в техническом плане и производят-
ся с применением санкционно устойчивых 
компонентов. Кроме того, принимая во вни-
мание, что для успешной эксплуатации вы-
сокотехнологичных электробусов необхо-
димо качественное обслуживание техники, 
стороны планируют заключить сервисный 
контракт, это позволит обеспечить высо-
кий уровень технической готовности и про-
длить срок эксплуатации.

В рамках состоявшегося после меропри-
ятия совещания, которое провел замести-
тель председателя правительства РФ – ру-
ководитель Аппарата Правительства РФ 
Дмитрий Григоренко, Самат Саттаров рас-
сказал об исполнении программы развития 
электротранспорта и опыте поставок элек-
тробусов «КАМАЗ». В современном мире 
общественный транспорт на электрической 
тяге становится достойной альтернативой 
традиционным автобусам. КАМАЗ готов 
обеспечить российские регионы комфорт-
ной высокотехнологичной пассажирской 
техникой.

Фото: ПАО «КАМАЗ»

Обновление  
генерирующих 
мощностей

«Газпром» ввел в эксплуатацию модернизирован-
ный турбоагрегат №6 Автовской ТЭЦ в Санкт-Петер-
бурге. В мероприятии принял участие председатель 
Правления ПАО «Газпром» Алексей Миллер. С вво-
дом турбоагрегата №6 компания завершила мас-
штабное обновление генерирующих мощностей на 
одной из ключевых городских теплоэлектростанций. 
Ранее в рамках этой работы был модернизирован и 
введен в строй турбоагрегат №7.

В результате значительно 
повышена надежность те-
плоснабжения около полу-
тора миллионов потребите-
лей: жителей Адмиралтей-
ского, Московского, Киров-
ского и Красносельского 
районов, а также более двух-
сот социально значимых уч-
реждений, среди которых – 
детские, лечебные и обра-
зовательные организации.

На турбоагрегате №6, как 
и ранее на турбоагрегате №7, 
«Газпром» полностью заме-
нил основное и вспомога-
тельное оборудование, ин-
женерные системы. Были 
установлены новый генера-
тор с воздушной системой 
охлаждения и новая тур-
бина с современной авто-
матизированной системой 
управления, обеспечиваю-
щей высокую надежность и 
маневренность работы обо-
рудования.

Установленная электри-
ческая мощность турбоаг-
регата №6 увеличена со 100 

до 123 МВт, тепловая – со 
168 до 197 Гкал/ч.

Модернизация оборудо-
вания Автовской ТЭЦ стала 
первым для отечественной 
электроэнергетики опы-
том масштабного внедре-
ния технологий информа-
ционного моделирования. 
С помощью лазерного ска-
нирования были созданы 
максимально точные трех-
мерные модели модернизи-
руемого оборудования. Они 
использовались при выра-
ботке всех технических ре-
шений по проекту и его эле-
ментам.

Это позволило реализо-
вать технически сложный 
проект в сжатые сроки, без 
остановки производствен-
ного процесса. Весь пери-
од реконструкции станция 
продолжала снабжать по-
требителей электричест-
вом и тепловой энергией.

В настоящее время на Ав-
товской ТЭЦ идет подготов-
ка к строительству новой 
системы охлаждения обору-
дования – с замкнутым обо-
ротным циклом водоснаб-
жения. Она даст возмож-
ность многократно приме-
нять техническую воду в 
производственном процес-
се и, следовательно, более 
рационально использовать 
природные ресурсы.

«Все оборудование, уста-
новленное нами в рамках 
модернизации Автовской 
ТЭЦ, – это оборудование 
российского производст-
ва, которое успешно прош-
ло испытания и готово к ра-
боте под нагрузкой.

Очень приятно отме-
тить, что мы заверши-
ли работы на три меся-
ца раньше, чем сроки, 
установленные государ-
ственной программой.  
А это значит, что Петербург 
в новый отопительный 
сезон входит с новым, еще 
более надежным источни-
ком энергоснабжения.

Впереди у нас с вами 
много работы, впереди у 
нас – модернизация Се-
верной, Василеостровской 
ТЭЦ. И я уверен, что рабо-
та, как это у нас всегда при-
нято, будет выполнена каче-
ственно и в срок», – сказал 
Алексей Миллер.

Управление информации  
ПАО «Газпром»
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СДЕЛАНО В РОССИИ

Формирование новой стратегии
Андрей Белоусов в ходе своего выступления на пленарной 
сессии Международного экспортного форума «Сделано в Рос-
сии» рассказал о том, что Правительством ведётся подготов-
ка новой стратегии внешнеэкономической деятельности Рос-
сии. Планируется, что документ будет готов в течение ближай-
ших двух месяцев.

Первый вице-премьер отметил, 
что в последнее время наблю-
дается взрывной рост систем-
ных рисков и неопределённости 
в мире. Этот процесс идёт уже 
достаточно явно, начиная с кри-
зиса 2009-2010 годов, существен-
но ускорился в 2020-2021 годах 
и сегодня стал уже абсолютно 
очевидным. Он базируется на 
нескольких факторах. Во-пер-
вых, на кризисе мировой регуля-
торики и торговых войнах. Во-
вторых, на огромном накоплен-
ном кризисном потенциале ве-
дущих стран мира. В-третьих, на 
том факте, что сегодня техноло-
гическая гонка превратилась уже 
в экономическую гонку и целый 
ряд стран делает попытки огра-
ничить доступ к своим ключе-
вым технологиям. В-четвёртых, 
на существенном влиянии кли-
матической повестки.

«Всё это ставит не только Рос-
сию, но и другие центры силы 
перед стратегическим выбором – 

что делать дальше», – рассказал 
Андрей Белоусов.

Сегодня, по его словам, проис-
ходит смена парадигмы функци-
онирования мирового экономи-
ческого пространства. Утратили 
свою значимость правила ВТО, 
нормы ОЭСР, МВФ и других ин-
ститутов.

«Если раньше ключевым фак-
тором успеха была эффективность 
встраивания в систему мировой 
экономической торговли, то се-
годня это парадигма формирова-
ния собственной стратегической 
устойчивости. Страны, обладаю-
щие таким потенциалом, сегодня 
должны обеспечить себе и своим 
партнёрам стратегическую опре-
делённость, которая базируется на 
использовании тех или иных ре-
сурсов», – рассказал первый вице-
премьер. «Сегодня мы видим, что 
США, страны Евросоюза, прежде 
всего Германия, выдвигают соб-
ственные долгосрочные проекты, 
по которым будут развивать свои 

анклавы. Этот процесс анклавиза-
ции уже идёт и, с моей точки зре-
ния, продлится по крайней мере 
до конца текущего, а скорее всего, 
затронет и часть следующего де-
сятилетия», – отметил он.

Андрей Белоусов отметил, что 
сегодня Россия обладает всеми 
необходимыми возможностями 
для создания собственного ан-
клава развития. По его словам, 
это означает, что необходимо вы-
строить два пространства. Пер-
вое пространство интеграцион-
ное, где входящие в это простран-
ство России игроки обладают об-
щими правилами игры и общей 
инфраструктурой. Это касается 
транспортной и энергетической 
инфраструктуры, правил доступа 
на рынки, технологического вза-
имодействия в виде стандартов и 
так далее. И дальний круг опор-
ных стран, с которыми выстраива-
ется система партнёрств уже в за-
висимости от специфики той или 
иной страны.

«Если, к примеру, с Китаем сис-
тема партнёрств у нас выстраива-
ется практически по всей повест-
ке, то с другими странами, которые 
играют для нас ключевую роль, она 
пока может быть неполной. Тем не 
менее эти партнёрства, которые 

означают долговременную зави-
симость одной страны от другой, 
являются необходимым услови-
ем формированием таких анкла-
вов. И не только для России – это 
касается всех стран, которые пре-
тендуют на такую роль. Конечно, 
останется значительное количе-
ство стран, которые будут играть 
роль неприсоединившихся, в том 
числе достаточно крупных игро-
ков, обладающих национальным 
самосознанием», – подчеркнул 
первый вице-премьер.

В завершение своего выступле-
ния Андрей Белоусов назвал ос-

новные приоритеты страны при 
формировании стратегической 
устойчивости:

– снижение неопределённости 
новых рынков для экспортёров,

– выстраивание финансово-рас-
чётной инфраструктуры,

– дальнейшее снятие транспорт-
но-логистических барьеров,

– пересборка системы поддер-
жки экспорта, исходя из новых 
задач,

– развитие гуманитарного парт-
нёрства, контактов в сфере куль-
туры, образования и здравоохра-
нения.

Международный экспортный форум

Михаил Мишустин принял 
участие в работе Междуна-
родного экспортного форума 
«Сделано в России – 2023». 
Председатель Правительст-
ва осмотрел выставку участ-
ников форума и выступил на 
пленарном заседании на тему 
«Точки опоры новой архитек-
туры внешнеэкономической 
деятельности».

Международный экспортный 
форум «Сделано в России» яв-
ляется ключевой площадкой для 
обсуждения актуальных вопро-
сов экспортной деятельности и 
выработки практических реше-
ний, которые будут способство-
вать наращиванию поставок рос-
сийских товаров и услуг за рубеж. 
Форум проводился в одиннад-
цатый раз и уже стал традици-
онной площадкой, где форму-

лируются новые направления 
развития внешнеторговой де-
ятельности. Участники фору-
ма – крупный, средний и малый 
бизнес, российские банки, ре-
гиональные центры поддержки 
экспорта, федеральные и регио-

нальные органы исполнительной 
власти, профильные ассоциации 
и объединения, деловые СМИ и 
ведущие эксперты.

Центральная тема форума в 
этом году – новая архитектура 
внешнеэкономической деятель-

ности. Участники подвели итоги 
полутора лет работы в условиях 
ограничений, рассказали о новых 
логистических маршрутах, пред-
ставили практические решения по 
выходу на рынки Азии, Африки, 
Латинской Америки и Ближнего 

Востока, а также обсудили меры 
государственной поддержки оте-
чественных производителей.

Программа форума включала 
в себя более 30 панельных сессий.

Традиционно на форуме были 
представлены экспозиции с про-
дукцией российского производст-
ва. Экспортные продукты предста-
вили 186 отечественных компаний 
из 46 регионов в 9 тематических 
кластерах: «Промышленность», 
«Экология», «Умный город», «IT», 
«Медицина», «Строительство», 
«Техника АПК», «Образование», 
«Товары потребления».

На форуме также состоялось 
награждение победителей все-
российского конкурса «Экспор-
тёр года». На церемонии отмети-
ли компании, которые смогли на-
растить объёмы экспорта, вышли 
на новые рынки и модернизирова-
ли производства.
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В рамках ПМГФ будут представ-
лены широкие экспозиции техно-
логий, оборудования и услуг для 
отрасли: Международная специ-
ализированная выставка «InGAS 
Stream 2023 – Инновации в газо-
вой отрасли», Корпоративная вы-
ставочная экспозиция «Импор-
тозамещение в газовой отрасли», 
Международная специализиро-
ванная выставка «Газомоторное 
топливо», Международная спе-
циализированная выставка газо-
вой промышленности и техниче-
ских средств для газового хозяй-
ства «РОС-ГАЗ-ЭКСПО». В этом 
году выставочная программа Фо-
рума развернется в трех павильо-
нах Экспофорума, в пассаже и на 
открытом воздухе. 

Участие в выставочной про-
грамме ПМГФ-2023 примут 
более 500 компаний, среди кото-
рых – «Газпром», Трубная метал-
лургическая компания, Концерн 
ВКО «Алмаз – Антей», Группа 
ГМС, ОДК, ГК «Росатом», ОМК, 
УК ГК «Комита», Загорский труб-
ный завод, «Уральская сталь», 
«Газпромбанк» (Акционерное об-
щество), «Газпром бурение», Са-

лаватский катализаторный завод, 
АБ «Россия», «Газпром ГНП хол-
динг», «Бантер групп», «Ростеле-
ком», «РУМО», «ФракДжет-Вол-
га» «Газпром энергохолдинг», 
«Тяжпрессмаш», «Газпром газо-
моторное топливо», «КриоГаз», 
«Прософт-Системы», «Вега-ГАЗ», 
НПО «Полицелл», «Газпром СПГ 
технологии», «НПК «Нефтегазде-
таль», «НКМЗ-Групп», «РариТ-
ЭК ХОЛДИНГ», Автомобильный 
завод «Урал», «РНГ-Инжини-
ринг», «ГТ Энерго», ТД «РУСТ-

95», ЧЭТА, «Камаз», «Сервис-
ная компания ИНТРА», «Ком-
пания КРУС-Запад», «ЗАВОД 
ГОРЭЛТЕХ», НПП «Элемер», 
«Техстрой», «Турбулентность-
ДОН», «НПП КуйбышевТелеком-
Метрология» и другие. В рамках 
выставочной программы Фору-
ма также будут представлены 
стенды компаний из Китайской 
Народной Республики, Турции, 
Объединенных Арабских Эмира-
тов, Ирана, Италии и Республи-
ки Беларусь. 

Деловая программа ПМГФ-
2023 будет включать более 80 ме-
роприятий различного формата 
по 19 тематическим направлени-
ям: конференции, заседания, кру-
глые столы и т.д. Особое внимание 
будет уделяться вопросам импор-
тозамещения и обеспечения тех-
нологического лидерства в газо-
вой отрасли, поиску новых точек 
роста для формирования эффек-
тивных технологических коопера-
ций, международному сотрудни-
честву, а также новым проектам 

в области СПГ. Для участников 
ПМГФ также организуют выезд-
ные экскурсии. 

Центральное мероприятие де-
ловой программы Форума – пле-
нарное заседание «Трансформа-
ция мирового рынка природно-
го газа: вызовы и пути развития», 
которое состоится 1 ноября 2023 
года.

Будущие лидеры нефтегазовой 
сферы и ведущие эксперты энерге-
тических компаний проведут тра-
диционную встречу на Молодеж-
ном дне. Молодежный день – это 
уникальный проект ПМГФ, при-
званный объединить отраслевую 
бизнес-элиту и молодежную ауди-
торию ведущих вузов мира для по-
иска новых идей и решений. 

На площадке ПМГФ будут ра-
ботать зоны для проведения дело-
вых встреч и неформального об-
щения – переговорные комнаты, 
залы для подписания соглашений, 
деловая гостиная. Центр деловых 
контактов, традиционно органи-
зованный в рамках Форума, собе-
рет крупнейших игроков нефте-
газовой индустрии для встречи с 
потенциальными поставщиками 
и подрядчиками. 

Фото: https://gas-forum.ru

Ключевое событие отрасли
(Окончание. Начало  на стр. 1)

Экскурсия  
на Невский 
завод
2 ноября компания «Газпром энергохолдинг индустриальные 
активы» организует для участников Форума выездную экс-
курсию на производственную площадку Невского завода для 
знакомства с современным производственным комплексом 
по изготовлению энергетического оборудования для нефте-
газовой отрасли.

В программе экскурсии заплани-
ровано посещение:

- машиностроительного про-
изводства (роторное, корпусное, 
сборочное),

- современного испытательно-
го комплекса (для испытаний тур-
бинного и компрессорного обору-
дования),

- агрегатного производства,
- роботизированного участка 

лопаточного производства.
Продолжительность экскурсии 

составит 40-60 минут.
Принять участие в экскурсии 

могут только делегаты ПМГФ-
2023, отправившие заявку на учас-
тие. Участие китайских 

компаний
В ПМГФ-2023 примут участие 
представители китайских ком-
паний. Более 40 производите-
лей из Китая представят свою 
продукцию в рамках выста-
вочной программы.

Российско-китайское партнер-
ство сохраняет стабильность и 
продолжает активно развивать-

ся. Стороны успешно выстраива-
ют эффективный бизнес-диалог, 
основанный на высоком доверии 
и взаимовыгодном сотрудниче-
стве, что способствует появле-
нию совместных масштабных 
проектов во многих сферах дея-
тельности, в том числе и в нефте-
газовой отрасли. В экспозиции 
«InGAS Stream 2023 – Инновации 

в газовой отрасли» примут учас-
тие китайские производители. 
Среди участников – LandOcean 
Energy Services Co., Shandong 
Wintech Technology Co., Zhejiang 
Xuandong Valve Co., Huzhou 
Zhongrui Cleaning Technology Co., 
Shandong Zhongziyi Measurement 
& Control Technology Co. и другие 
компании.

Развитие  
газовой отрасли
В рамках ПМГФ-2023 состоится стратегическая сессия «Разви-
тие газовой отрасли Российской Федерации: сможем ли прео-
долеть потерю трубопроводного экспорта в Европу». Органи-
заторы мероприятия: ООО «ЭФ-Интернэшнл» и Группа компа-
ний Б1. Мероприятие пройдет 1 ноября.

По оценкам экспертов, сниже-
ние доли экспорта газа в Евро-
пу и санкции против российских 
компаний значительно ослож-
нили развитие газовой отрасли. 
Восстановление экспорта в Евро-
пу посредством трубопроводно-
го транспорта в прежних объемах 

и на прежних условиях затрудни-
тельно.

В ходе стратегической сессии 
участники мероприятия обсудят 
новые точки роста и попробуют 
построить долгосрочные про-
гнозы развития газовой отрасли 
в России с учетом новых реалий.

Среди участников – представи-
тели «Газпром Интернэшнл Лими-
тед», Института энергетики и фи-
нансов, РГУ нефти и газа им. И.М. 
Губкина, Департамента машино-
строения для топливно-энергети-
ческого комплекса Министерства 
промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации, Аналитиче-
ского центра ТЭК при Министер-
стве энергетики Российской Фе-
дерации, а также ведущих рос-
сийских компаний отрасли СПГ 
и газохимии.
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Energy&Money
В рамках программы ПМГФ-2023 Деловой Клуб «Энерголиде-
ры» проведет мероприятие Energy&Money в формате «Инвест-
бутик». Мероприятие состоится 31 октября.

Участники Energy&Money об-
судят инвестиции в технологи-
ческий сектор и формирование 
благоприятной инвестиционной 
среды для развития инноваций в 
энергетике.

Среди приглашенных экспер-
тов: представители финансовых 
институтов и энергетических кор-
пораций, руководители и собст-

венники технологических компа-
ний, бизнес-ангелы и частные ин-
весторы.

Организаторы мероприятия 
– Национальный нефтегазовый 
форум, Деловой Клуб «Энерголи-
деры», ООО «ЭФ-Интернэшнл». 
Мероприятие носит закрытый ха-
рактер и требует дополнительной 
регистрации.

Роботизация  
нефтегазовой отрасли

В рамках ПМГФ-2023 31 октября состоится кру-
глый стол «Роботизация нефтегазовой отра-
сли: актуальность, технологии, решения». 
Организатор мероприятия: Консорциум робо-
тотехники и систем интеллектуального управ-
ления.

В современных условиях как никогда проявляется 
актуальность развития отечественных технологий 
микроэлектроники, робототехники, систем техни-
ческого зрения, связи и навигации, компонентов и 
систем интеллектуального управления. Эта тенден-
ция обусловлена географическими, демографиче-
скими, внешнеполитическими и технологическими 
факторами.

Растущие требования к увеличению производи-
тельности, повышению качества продукции, эконо-
мии материалов и электроэнергии, а также разра-
ботка новых технологий и материалов ведут к со-
зданию и совершенствованию РТК и расширению 
сферы применения.

Участники круглого стола обсудят актуальность 
и перспективы роботизации нефтегазовой отрасли в 
России, потребность в компонентной базе, вопросы 
внедрения передовых цифровых и производствен-
ных технологий, проблематику подготовки кадров и 
развития робототехнических решений.

В ходе мероприятия будут представлены отечест-
венные разработки, а также практические кейсы по 
автоматизации производственных процессов.

Полководцы 
великих побед

В рамках культурной программы ПМГФ-2023 Императорский 
фарфоровый завод представит выставку «Герои в фарфоре. 
Полководцы великих побед», приуроченную ко Дню народ-
ного единства. Выставка будет работать в лаунж-зоне в тече-
ние всех дней Форума.

Коллекция «Полководцы великих 
побед» создана Императорским 
фарфоровым заводом (ИФЗ) сов-
местно с Государственным мемо-
риальным музеем А.В. Суворова. 
В коллекцию вошли пять главных 
полководцев и один гениальный 
флотоводец Российской империи: 
Александр Суворов, Михаил Ку-
тузов, Алексей Брусилов, Михаил 
Скобелев, Петр Багратион и Федор 
Ушаков.

Скульптуры полководцев ис-
полнены в бисквите – неглазуро-
ванном фарфоре, очень фактур-
ном и выразительном материале. 
Все изделия отличаются деталь-
ной проработкой костюма и по-
разительным портретным сходст-
вом. Высота каждой скульптуры – 
около 35 см.

Работа над серией велась в тес-
ном сотрудничестве с экспертами 
Музея А.В. Суворова. Благодаря 
этому удалось создать изделия с 
уникальной исторической точ-
ностью. Как рассказывает автор 
коллекции, скульптор Анатолий 
Данилов, чтобы лучше передать 
образ каждого генерала, он само-
стоятельно изучал архивы, книги, 
картины и гравюры с изображени-
ем героев. Только после этого мас-
тер в течение месяца создавал пла-

стилиновый прототип скульпту-
ры, а затем – выносил его на суд 
экспертов музейного худсовета.

Для ИФЗ новая коллекция 
стала еще одним вкладом в мис-
сию сохранения российского исто-
рического наследия. Шесть вели-
ких полководцев разных времен 
были лучшими защитниками сво-
его государства и истинными па-
триотами.

В ассортименте ИФЗ представ-
лено множество изделий, расска-
зывающих об истории России и ее 
ратных подвигах. Сопутствующие 
изделия, такие как чайные ком-
плекты с государственной симво-
ликой, блюда с изображением им-
ператорских фрегатов, вазы и пла-
сты исторической тематики, ком-
позиционно дополнят коллекцию 
скульптур полководцев и сделают 
выставку более разнообразной и 
стилистически завершенной.

Презентация выставки «Герои 
в фарфоре. Полководцы вели-
ких побед» и встреча с автором и 
скульптором коллекции Анатоли-
ем Даниловым состоится 31 октя-
бря в лаунж-зоне Форума. Доступ 
в лаунж-зону ПМГФ-2023 предус-
мотрен для участников с бейджа-
ми «делегат» и «VIP».

Использование  
природного газа
На ПМГФ-2023 состоится стратегическая сессия «Реализация 
комплексных проектов по расширению использования природ-
ного газа в качестве моторного топлива на карьерной техни-
ке в рамках взаимодействия промышленных комплексов Рос-
сийской Федерации и Республики Беларусь». 

Стратегическая сессия пройдет 1 
ноября. Организаторы мероприя-
тия: ОАО «Газпром трансгаз Бела-
русь», Национальная Газомотор-
ная Ассоциация.

В ходе сессии участники сдела-
ют обзор мирового опыта исполь-
зования природного газа в качест-
ве моторного топлива в сегменте 
карьерной техники, обсудят пер-
спективы реализации проектов 
по выпуску карьерной техники 
на СПГ в рамках взаимодействия 
промышленных комплексов Рос-
сийской Федерации и Республики 
Беларусь, поделятся опытом экс-
плуатации карьерной техники на 
газомоторном топливе.

Эксперты также поднимут во-
просы импортозамещения в орга-
низации серийного производства 

газопоршневых двигателей боль-
шой мощности, дадут оценку эко-
номической и экологической эф-
фективности от использования га-
зомоторного топлива в сегменте 
карьерной техники.

Участники дискуссии: руковод-
ство ПАО «Газпром», руководите-
ли компаний Группы «Газпром», 
ОАО «БЕЛАЗ», ОАО «МАЗ», пред-
ставители органов государствен-
ной власти России и Беларуси, ру-
ководители регионов РФ, пред-
приятий ГОК, научно-техниче-
ских организаций.

Целевая аудитория мероприя-
тия: заводы-изготовители тяже-
лой техники, имеющей потенци-
ал для перевода на использование 
природного газа в качестве мотор-
ного топлива, в том числе компа-

нии работающие в сфере импор-
тозамещения технологий про-
изводства двигателей большой 
мощности; компании-операторы, 
реализующие проекты расшире-
ния использования природного 
газа в сегменте карьерной техни-
ки; инжиниринговые и эксплуа-
тационные организации, имею-
щие опыт и наработки по замеще-
нию традиционных видов топлива 
природным газом в сегменте карь-
ерной техники и другие.ц
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Выполнено  
72% договоров
Увеличение поставок газа на внутренний рынок стало одним 
из приоритетов развития российской газовой отрасли. Об этом 
сообщил директор Департамента развития газовой отрасли 
Артём Верхов на заседании научно-технического совета Ассо-
циации газовиков России «Сибдальвостокгаз».

Артём Верхов напомнил: в прош-
лом году программа социальной 
газификации стала бессрочной и 
была распространена на социаль-
ные объекты – школы и дошколь-
ные учреждения, медицинские ор-
ганизации государственной и му-
ниципальной системы здравоох-
ранения.

К настоящему времени, отме-
тил Артём Верхов, заключено уже 

более 1 млн договоров на догази-
фикацию домовладений.

В общей сложности, по его 
словам, выполнено 72% от числа 
таких договоров по доведению 
газа до границ земельных участ-
ков. 

При этом директор Департа-
мента развития газовой отрасли 
напомнил, что дополнительным 
стимулом для внутреннего потре-
бления газа станет переориента-
ция экспорта на другие рынки, в 
частности, в Азию.

«В качестве основных направ-
лений поставок газа рассматрива-
ются негазифицированные субъ-
екты, расположенные в непосред-
ственной близости от магистраль-
ного газопровода «Сила Сибири» 
и проектируемого газопровода 
«Сила Сибири – 2», – отметил он.

Климатическая  
стратегия

Совет директоров ПАО «Газпром» утвердил Климатическую 
стратегию компании до 2050 года. Климатическая стратегия 
разработана на основе сценариев устойчивого развития «Газ-
прома» до 2050 года. Документ учитывает цели Российской 
Федерации по достижению баланса между антропогенными 
выбросами парниковых газов и их поглощением не позднее 
2060 года.

Природный газ – самый экологич-
ный энергоресурс среди ископа-
емых видов энергии. Благодаря 
его уникальным свойствам и при-
менению передовых технологий 
«Газпром» производит продук-
цию с наименьшей углеродоем-
костью среди глобальных энерге-
тических компаний. За счет высо-
кой доли газа в структуре бизне-
са «Газпром» уже в значительной 
степени адаптирован к низкоугле-
родному тренду развития миро-
вой экономики.

В стратегии определены прио-
ритеты дальнейшей работы ком-
пании в области низкоуглеродно-
го развития. 

В первую очередь «Газпром» 
будет и дальше развивать гази-
фикацию регионов России и со-
действовать переводу транспор-
та на природный газ. Так, за счет 
газификации в 2022 году обеспече-
но сокращение выбросов парнико-
вых газов в объеме 1,446 млн тонн 
СО2-экв., за счет перевода тран-
спорта на газомоторное топливо 

– 2,8 млн тонн СО2-экв.

Компания также продолжит 
планомерно повышать энергоэф-
фективность производственной 
деятельности, внедрять наилуч-
шие доступные и инновационные 
технологии и оборудование. В част-
ности, для сохранения газа при ре-
монтах газопроводов компания ис-
пользует мобильные компрессор-
ные станции (МКС). По итогам 
2022 года благодаря комплексу реа-
лизованных технических меропри-
ятий компания сберегла более 2,3 
млрд куб. м газа, в том числе более 
870 млн куб. м газа – за счет МКС.

Климатическая стратегия пред-
усматривает поддержку научных 
исследований, реализацию прос-
ветительских и образователь-
ных проектов в области клима-
та, участие компании в климати-
ческих инициативах, направлен-
ных на дальнейшее уменьшение 
углеродного следа. 

Климатическая стратегия будет 
интегрирована в систему корпора-
тивного планирования.

Управление информации  
ПАО «Газпром»

Производство  
и поставки СПГ
Правление ПАО «Газпром» приняло к сведению информацию 
о ходе работ по реализации проектов в области производства 
и поставок сжиженного природного газа (СПГ).

На Северо-Западе России с сентя-
бря 2022 года работает среднетон-
нажный Комплекс по производст-
ву, хранению и отгрузке сжижен-
ного природного газа (КСПГ) в 
районе КС «Портовая». Отгрузка 
СПГ осуществляется как судами-
газовозами, так и автоцистернами. 
За время работы КСПГ потреби-
телям отгружено уже порядка 1,4 
млн тонн СПГ.

Мощности по сжижению при-
родного газа создаются в составе 
Комплекса по переработке этан-
содержащего газа в районе Усть-
Луги в Ленинградской области. 
Это предприятие станет вторым 
крупнотоннажным производ-

ством СПГ «Газпрома» наряду с 
действующим на Дальнем Восто-
ке России СПГ-заводом проекта 
«Сахалин-2».

«Газпром» проводит последо-
вательную работу с российски-
ми предприятиями по освоению 
выпуска высокотехнологичного 
импортозамещающего оборудо-
вания, используемого для произ-
водства СПГ.

Отдельное внимание «Газпром» 
уделяет созданию малотоннажных 
СПГ-комплексов. Они, в частно-
сти, позволяют автономно газифи-
цировать потребителей, которые 
находятся далеко от газопроводов. 
Так, в сентябре 2023 года «Газпром» 

запустил в работу малотоннаж-
ный СПГ-комплекс в Амурской 
области. Сжиженный природный 
газ в основном предназначен для 
новой газовой котельной, строя-
щейся в микрорайоне «Амурсель-
маш» г. Белогорска.

Кроме того, СПГ все активнее 
используется в качестве экологич-
ного моторного топлива. В насто-
ящее время ведутся пусконала-
дочные работы на СПГ-комплексе 
«Газпрома» в Волгоградской обла-
сти. Продукция будет поставлять-
ся в Волгоград для заправки город-
ского транспорта.

«Газпром нефть» уже более года 
обеспечивает регулярную заправ-
ку морских судов сжиженным при-
родным газом в акватории порта 
Усть-Луга в Финском заливе. Об-
служивание судов – железнодо-
рожных паромов в Калининград 
и нефтеналивных танкеров – осу-
ществляет первый в России СПГ-
бункеровщик «Дмитрий Менде-
леев». С начала работы «Дмитрия 
Менделеева» произведено уже 
свыше 50 топливных операций.

Вопрос о ходе работ по реализа-
ции проектов в области производ-
ства и поставок СПГ будет внесен 
на рассмотрение Совета директо-
ров ПАО «Газпром».

Управление информации 
ПАО «Газпром»

Федеральная программа
Николай Шульгинов принял участие в расши-
ренном заседании Комитета Государственной 
Думы по бюджету и налогам. Участники обсу-
дили федеральную программу «Развитие энер-
гетики».

Проект федерального бюджета на ближайшие три 
года предусматривает финансирование госпрограм-
мы в объёме порядка 88 млрд рублей.

По словам министра, исполнение этой програм-
мы должно гарантировать снабжение потребителей 
энергоресурсами, обеспечить надёжную и беспере-
бойную работу отраслей ТЭК.

Приоритетами Минэнерго РФ, сказал Николай 
Шульгинов, были и остаются опережающее разви-
тие инфраструктуры, укрепление технологическо-
го суверенитета, сотрудничество с дружественны-
ми странами и т.д.

«Решение этих задач, – сказал министр, – обеспе-
чивается, прежде всего, силами компаний, причём в 
условиях повышения налоговой нагрузки и ограни-
чения роста тарифов с минимальным привлечени-
ем средств федерального бюджета».

Госпрограмма «Развитие энергетики», напомнил 
глава Минэнерго РФ, направлена на достижение 
сразу нескольких ключевых целей: ускорить дивер-
сификацию экспорта энергоресурсов, повысить эф-
фективность обеспечения ими внутреннего рынка, 
адаптировать топливно-энергетический комплекс 
к «зелёной» повестке и декарбонизации, повысить 
инвестиционную привлекательность ТЭК в целом.

Внутренний рынок 
нефтепродуктов
Заместитель председателя Правительства 
Александр Новак провёл совещание по вну-
треннему рынку нефтепродуктов с руковод-
ством нефтяных компаний, представителями 
Минэнерго РФ, ФАС и Минсельхоза РФ.

Была отмечена стабильная ситуация с ценами на неф-
тепродукты в розничном сегменте, снижение бирже-
вых и мелкооптовых цен, а также стоимости топли-
ва для сельхозпроизводителей.

Александр Новак поручил Министерству сель-
ского хозяйства России совместно с властями реги-
онов продолжить мониторинг цен посредников при 
продаже топлива аграриям. Федеральная антимо-
нопольная служба должна организовать проверки 
в проблемных регионах на предмет снижения цен 
на АЗС и в мелкооптовом сегменте крупными неф-
тяными компаниями и независимыми участниками 
рынка в соответствии с динамикой цен на бирже, где 
это топливо закупается.

Нефтяным компаниям поручено увеличить 
производство зимнего дизельного топлива для 
нужд внутреннего рынка и проведения северно-
го завоза.
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Юбилейная сессия
4-6 октября 2023 года состоялась V сессия «Школы энерге-
тики ВТИ». Конкурсной комиссией были рассмотрены работы 
студентов из множества ВУЗов страны: ФГАОУ ВО «Сибирский 
федеральный университет», ФГБОУ ВО «Ивановский государ-
ственный энергетический университет имени В.И. Ленина», 
ФГБОУ ВО «Российский химико-технологический университет 
имени Д.И. Менделеева», ФГАОУ ВО «Российский университет 
дружбы народов имени Патриса Лумумбы», ФГБОУ ВО «НИУ 
«МЭИ», ФГБОУ ВО «Московский политехнический универси-
тет», ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский горный университет», 
ФГБОУ ВО «Саратовский государственный технический уни-
верситет имени Гагарина Ю.А.», ФГАОУ ВО «НИТУ «МИСИС», 
ФГБОУ ВО «Алтайский государственный технический универ-
ситет им. И.И. Ползунова», ФГБОУ ВО «Петербургский государ-
ственный университет путей сообщения Императора Александ-
ра I», ФГАОУ ВО «Национальный исследовательский Томский 
политехнический университет». 

Только 30 участников смогли 
пройти два предварительных от-
бора и принять участие в работе 
сессии. В этот раз эксперты про-
водили мастер-классы, посвящён-
ные предотвращению поврежде-
ний энергетического оборудова-
ния. Тема актуальная в настоящее 
время и привлекла много внима-

ния как участников, так и экспер-
тов по смежным областям.

Насыщенная программа меро-
приятия включила в себя инфор-
мативные мастер-классы от экс-
пертов ОАО «ВТИ»: 

- Предотвращение поврежде-
ния энергетического оборудова-
ния при проектировании – А.А. 

Почепаев, руководитель проект-
но-конструкторского отдела ОАО 
«ВТИ»;

- Надежность работы низкопо-
тенциальной части оборудования 
тепловых электростанций – к.т.н. 
Р.Н. Такташев, начальник физи-
ко-технического отделения ОАО 
«ВТИ»;

- Водоподготовка и водно-хи-
мические режимы на ТЭС – Е.В. 
Макарова, заведующий отделени-
ем водно-химических процессов 
ОАО «ВТИ»;

- Расследование причин по-
вреждения котельных труб – Т.П. 
Пшеченкова, старший научный 
сотрудник отделения материалов 
ОАО «ВТИ», К.К. Крейцер – заве-
дующий лабораторией отделения 
материалов ОАО «ВТИ»;

- Вопросы вибрации турбоагре-
гатов, центровки роторов и др. – 
Д.В. Тарадай, заведующий отде-
лением технической диагности-
ки и ремонтных технологий ОАО 
«ВТИ».

Завершающий мастер-класс 
провел к.т.н. О.Ю. Сигитов, руко-
водитель проектов службы экс-
пертизы и технического развития 
ПАО «Мосэнерго» на тему «Ветро-
вые электростанции».

Организаторы «Школы энерге-
тики ВТИ» не забыли и о спортив-
но-досуговой программе на базе 
клуба им. Л. Тягачева. Перемен-
чивая погода не напугала участ-
ников – ребята прошли сложные 
трассы веревочного парка и устро-
или дружеские соревнования в ла-
зертаг.

Ключевым событием Школы 
стала проектная работа в коман-
дах над предложенными кейсами 
от спикеров сессии.

Перед квалифицированными 
экспертами свои проекты защи-
щали шесть команд. Участники 
представили состав своих про-
ектных команд с распределением 
должностей: руководитель проек-
та, оформитель и специалисты по 
поиску информации (аналитики). 
Проектная часть мероприятия по-
могла выявить лидеров – будущих 
руководителей и перспективных 
технических специалистов. Во-
просы от участников других ко-
манд показали высокий уровень 
профессиональный подготовки, 
умение думать и принимать ре-
шения в соответствии с предло-
женными ситуациями. 

Завершилась V сессия «Школы 
энергетики ВТИ» торжественным 
награждением победителей ко-
мандного турнира и совместной 
фотосессией.

Для каждого участника выпу-
щен индивидуальный криптогра-
фический цифровой NFT – аналог 
сертификата участника V сессии 
«Школы энергетики ВТИ».

NFT токены используют техно-
логию Soulbound NFT. Одной из 
ключевых особенностей NFT сер-
тификатов является их абсолют-
ная прозрачность, защищенность 
и доступность. Каждый сертифи-
кат хранится в блокчейне, что оз-
начает, что он доступен для про-
верки и доступен публично. Это 
устраняет проблему подделки до-
кументов.

Участники отметили насы-
щенность программы прошед-
шей сессии, высоко оценив уро-
вень практической и теоретиче-
ской информации, полученной от 
специалистов на мастер-классах 
и индивидуальный подход к ка-
ждому со стороны организаторов.
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НОВОСТИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

НОВОСТИ НАЦПРОЕКТОВ

Бюджет страны на 2024–2026 год

Госдума приняла в первом чтении проект федерального бюдже-
та на 2024–2026 годы. Согласно документу, доходы прогнози-
руются в размере 35,065 трлн рублей в 2024 году, 33,552 трлн 
рублей в 2025 году и 34,051 трлн рублей в 2026 году.

Уровень инфляции прогнозирует-
ся в 2024 году в 4,5%, в 2025 году – 
4,0%, в 2026 году – 4,0%. Приори-
теты бюджета – финансовое обес-
печение социальных обязательств, 
технологическое развитие и рас-
ширение инфраструктуры, обес-
печение безопасности страны 
и боеготовности вооруженных 
сил, интеграция новых регионов.  

Общий объем расходов на наци-
ональную оборону составит 10,8 
трлн рублей. Финансирование по-
зволит обеспечить поставки воен-
ной техники, материально-техни-
ческое и социальное обеспечение 
военнослужащих, техническое пе-
ревооружение производственных 
мощностей оборонно-промыш-
ленного комплекса.

На социальные расходы в про-
екте бюджета учтено более 11 трлн 
рублей, или 30,6% всех бюджетных 
трат.

Более 130 млрд рублей пред-
усмотрено на опережающий рост 
минимального размера оплаты 
труда. С 1 января МРОТ увели-
чивается на 18,5%.

 5,4 млн человек будут обеспе-
чены лекарствами за счет бюджета. 
На эти цели предусмотрено более 
1 трлн рублей.

На поддержку промышленно-
сти гражданского назначения в 
финансовом плане предусмотрено 
2,7 трлн рублей на 3 года. Средст-
ва пойдут на развитие микроэлек-
троники, станкостроения, авиа- и 
автопрома, судостроения, произ-
водства беспилотников.

Более 1 трлн рублей в трехлет-
нем плане ежегодно предусмотре-
но на дорожное хозяйство.

На модернизацию коммуналь-
ной инфраструктуры в 2024 году 
будет направлено 12 млрд рублей, 
в 2025–2026 годах – 150 млрд ру-
блей ежегодно.

Новые регионы интегрируют-
ся в систему межбюджетных от-
ношений России и общее эконо-
мическое пространство. Общий 
объем федерального финансиро-

вания в последующие годы увели-
чивается на треть.

Новости 
законодательства РФ
Поправки в Закон приняли в тре-
тьем чтении поправки в закон 
«Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в 
РФ» в части уточнения вопросов 
местного значения в сфере рабо-
ты с детьми и реализации прав мо-
лодежи.

Закон расширяет полномочия 
муниципальных органов власти, 
предлагая им участвовать в реа-
лизации всех направлений моло-
дежной политики, принимать и 
реализовывать муниципальные 
программы

***
В Госдуму внесен проект, соглас-
но которому вывески и надписи, в 
том числе информация о товаре и 
акциях, должна быть написана на 
русском языке, при этом тексты 
в рекламе на русском языке и на 
иных языках должны стать иден-
тичными по содержанию, а наи-
менования жилых комплексов и 
микрорайонов нужно будет обо-
значать на русском языке, соответ-
ствующий проект размещен в дум-
ской электронной базе.

«Проектом закона определя-
ется необходимость размещения 
в общедоступных местах... с ис-
пользованием вывесок, надпи-
сей, указателей, внешних поверх-
ностей, информационных табли-
чек, знаков, иных технических 
приспособлений и т.д.... не содер-
жащей рекламы и предназначае-
мой для публичного ознакомле-
ния потребителей информации 
на государственном языке. Так, 
доведение до сведения потреби-
телей информации о классе или 
виде товара, его дополнительных 
потребительских свойствах и ха-
рактеристиках, условиях доступ-
ности организации, проводимых 
стимулирующих мероприятиях, 
акциях, скидках, распродажах и 
льготах, используемом коммер-
ческом обозначении должно осу-
ществляться на русском языке», – 
сказано в пояснительной записке 
к проекту. Авторы проекта отме-
чают, что таким образом, должно 
стать невозможным использова-
ние на вывесках и витринах таких 
надписей как, например, «coffee», 
«fresh», «sale», «shop», «open».

Законопроектом вносятся из-
менения в разные федеральные за-
коны, в том числе в закон «О ре-
кламе».

Муниципальные библиотеки  
по нацпроекту «Культура» 
Минкультуры подвело итоги конкурсно-
го отбора регионов на модернизацию би-
блиотек, которая пройдет в 2024 году. По-
бедителями стали 149 муниципальных би-
блиотек в 83 субъектах, в том числе в ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областях.

На модернизацию в рамках госпрограм-
мы «Развитие культуры» будет направлено 
более 1,4 млрд рублей.

Нацпроект «Безопасные  
и качественные дороги»
Марат Хуснуллин рассказал о результатах 
развития дорожного комплекса 

Одним из основных драйверов обнов-
ления дорожного каркаса страны являет-
ся нацпроект «Безопасные качественные 
дороги». Установленные на 2023 год пока-
затели выполнены досрочно.

Всего с начала 2023 года в регионах по-
строено и отремонтировано более 10 тыс. 
км дорог. Уложено 118 млн кв. м верхнего 
слоя асфальта.

Вице-премьер отметил, что одной из ос-
новных задач нацпроекта является повы-
шение безопасности дорожного движения. 
Отдельное внимание уделяется детской без-

опасности. Создается удобная, надежная 
инфраструктура для пешеходов: на доро-
гах обустраиваются пешеходные перехо-
ды, устанавливаются светофоры и дорож-
ные знаки.

Новые электробусы  
в 12 городов страны

Более 300 электробусов поступят в регио-
ны России до начала 2024 года. Новый об-
щественный транспорт получат 12 городов.

Известно, что 36 машин уже поступили в 
Волгоградскую, Курскую и Нижегородскую 
области. В ближайшие месяцы еще 286 элек-
тробусов появятся в Волгограде, Волгодон-
ске, Краснодаре, Красноярске, Курске, Ли-
пецке, Нижнем Новгороде, Перми, Росто-
ве-на-Дону, Саратове, Таганроге, Ярославле.

Для зарядки блоков питания электробу-
сов соорудят 102 зарядные станции, на дан-
ный момент готовы 48.

Мастер-план Грозного
В Грозном объявили победителя открыто-
го международного конкурса на разработ-
ку мастер-плана столицы Чечни. 

Согласно предложенному проекту Гроз-
ный должен стать научным, образователь-
ным, финансовым и туристическим цент-
ром Северного Кавказа. Градостроитель-
ный документ, который определит главные 
точки роста города, будет подготовлен с уче-
том предложений местных жителей, экспер-
тов и бизнесменов.

По замыслу разработчиков, новая пла-
нировочная структура города укрепит свя-
занность территорий. В качестве приори-
тетных отраслей названы робототехника 
(беспилотные технологии) и медицина (би-
отехнологии). Предпочтение именно им от-
дано из-за перспективы создания большого 
количества новых рабочих мест в короткие 
сроки, а также их инвестиционной привле-
кательности.

Сочи лидер по росту инвестиций

Сочи вышел в лидеры Краснодарского края 
по темпу прироста инвестиций, заняв вто-
рое место среди городов региона по объему 
инвестиций в основной капитал по крупным 
и средним организациям и первое место  по 
темпу прироста этого показателя. По дан-
ным городской администрации, в настоя-
щее время инвестиционный портфель Сочи 
состоит из 47 проектов на общую сумму 480 
млрд рублей. Из них 27 – в санаторно-ку-
рортной отрасли. Благодаря их реализации 
планируется увеличить номерной фонд ку-
рорта более чем на 16,5 тыс. номеров и со-
здать более 15 тыс. новых рабочих мест.

Видеоконференция 
Общероссийской ассамблеи 
развития территорий  
и общественного 
самоуправления

26 октября 2023 г. в режиме видеоконфе-
ренцсвязи состоялось расширенное засе-
дание Правления ОАТОС. Ведущий заседа-
ния – председатель ОАТОС, депутат ГосДу-
мы Виктор Кидяев подвел промежуточные 
итоги работы ассоциации в текущем году и 
отметил большой вклад членов ОАТОС и 
активистов местных сообществ в реализа-
цию крупных федеральных проектов.

«За каждым проектом, реализуемым чле-
нами ОАТОС, особенно за проектами, по-
данными на Всероссийский конкурс «Луч-
шая практика ТОС» стоят настоящие патри-
оты своей малой Родины, а в целом и всей 
нашей России. Очень важно вовлекать в ра-
боту ОАТОС как можно больше представи-
телей гражданских активистов – сельских 
старост, членов общественных советов и 
палат, инициативные группы, соседские и 
ресурсные центры. Впереди у нас развитие 
по шести ключевым направлениям, реали-
зация большого образовательного интенси-
ва, а также расширение информационной и 
методической работы. Главное для всех нас – 
выстраивать постоянную и результативную 
обратную связь на местах, чтобы проекты 
по всем сферам и отраслям четко работали, 
а муниципальные активисты также находи-
ли поддержку со стороны местных властей» 

– подчеркнул Виктор Кидяев.
В ходе заседания были обнародованы ре-

зультаты Всероссийского конкурса «Луч-
шая практика ТОС» за 2023 год.

В заседании приняла участие и обрати-
лась к членам правления директор Департа-
мента развития сельских территорий Мин-

сельхоза России Ксения Шевёлкина. Она 
высоко оценила роль ТОСов и сельских ста-
рост в развитии повседневной жизни на ме-
стах, а также отметила, что по ряду направ-
лений Минсельхоз и ОАТОС будут сотруд-
ничать, ведь обратная связь с населением 
имеет ключевое значение для реализации 
профильной госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий». В ходе засе-
дания Ксения Шевелкина приняла пригла-
шение Виктора Кидяева к участию в меро-
приятиях ОАТОС в федеральных округах.

В завершение заседания Виктор Кидяев 
поделился приятной новостью – Минюст 
России одобрил переименование Общена-
циональной ассоциации территориального 
общественного самоуправления (ОАТОС) в 
Общероссийскую ассамблею развития тер-
риторий и общественного самоуправления 
(ОАТОС).

Создание Ассоциации старост 
Подмосковья

Министерство территориальной полити-
ки совместно с Советом муниципальных 
образований Московской области провели 
форум, результатом которого стало созда-
ние «Ассоциации старост Подмосковья» и 
избрание Председателя Правления.

«Что такое староста в регионе-лидере? 
Это человек, обладающий всем необходи-
мым инструментарием, который уже ра-
ботает на территории Подмосковья и по-
могает своим соседям в общении с влас-
тью. Ассоциация – это другой уровень вза-
имодействия в регионе. Это общественное 
объединение, которое не только способ-
но, но уже обязано приносить изменения 
в жизнь всей Московской области», – отме-
тила заместитель Председателя Правитель-
ства Московской области Мария Нагорная.
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IV форум городов атомной энергетики

Участниками IV форума атомных городов, проходившего с 19 
по 22 октября в Санкт-Петербурге и в городе Сосновый Бор 
(Ленинградская область), стали более 400 человек – предста-
вители федеральных и региональных органов власти, руково-
дители предприятий атомной отрасли и органов местного само-
управления, а также лидеры молодежного движения террито-
рий расположения АЭС.

Основная тематика форума была 
посвящена обсуждению и выра-
ботке предложений по развитию 
патриотической работы в городах 
расположения АЭС.

«Патриотика малых дел являет-
ся краеугольным камнем патрио-
тической работы. Для ее реализа-
ции на местах есть влиятельный 
ресурс – местные сообщества, в 
первую очередь, территориаль-
ное общественное самоуправле-
ние (ТОС) и сельские старосты, а 
также все участники механизмов 
инициативного бюджетирования. 
Большинство проектов направле-
ны на сохранение и передачу исто-
рической памяти», – отметил на 
пленарном заседании форума член 
Комитета Государственной Думы 
РФ по экономической политике, 
член Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по развитию 
местного самоуправления, предсе-
датель Общероссийского Конгрес-
са муниципальных образований и 
Общенациональной ассоциации 
ТОС Виктор Кидяев.

Поддержка 
общественных проектов
«Современная реальность изоби-
лует вызовами, эффективно про-
тивостоять которым может толь-
ко сплоченное общество, в кото-
ром граждане активно включены 
в жизнь и развитие своей стра-
ны, своего города, – обратился к 
участникам форума председатель 
Фонда «АТР-АЭС Андрей Захар-
цев». – Поддержка обществен-

ных проектов в области патрио-
тического воспитания и развития 
спорта входит в число значимых 
общенациональных задач, кото-
рым государство уделяет прио-
ритетное внимание». Он также 
подчеркнул, что системная па-
триотическая работа играет клю-
чевую роль в обеспечении устой-
чивой работы атомных станций 
и их безопасности. Выступая на 
форуме, директор Ленинградской 
АЭС Владимир Перегуда отметил, 
что диалог и обмен мнениями ор-
ганов власти всех уровней и ру-
ководства предприятий атомной 
отрасли важен для синхрониза-
ции стратегий развития атомной 
энергетики и регионов присутст-
вия. «Госкорпорация Росатом и 
«Концерн Росэнергоатом» всегда 
внимательно относятся к терри-
ториям своего присутствия, ока-
зывая значительную поддержку в 
развитии регионов и городов. Это 

касается и соглашений о сотруд-
ничестве, и федеральных и реги-
ональных программ развития, и 
совместных с ФМБА России про-
ектов по улучшению медицинско-
го обслуживания, и образователь-
ных программ, а также других во-
просов», – сказал он.

За 4 дня работы форума его 
участники обсудили также ряд 
ключевых вопросов в сфере куль-
туры, образования, спорта, благо-
устройства городской среды и раз-
вития молодежного движения.

Директор Департамента по ра-
боте с регионами и органами госу-
дарственной власти АО «Концерн 
Росэнергоатом» Светлана Чури-
лова отметила: «Форум – это воз-
можность для глав городов сверить 
свою повестку в области муници-
пального развития с отраслевой, 
обсудить насущные вопросы. На 
этом форуме мы рассматриваем ас-
пекты патриотического воспита-
ния, развития спорта и молодежно-
го движения, поскольку это нераз-
рывные процессы с общей идеоло-
гической составляющей. Все наши 
проекты мы реализуем в тесном со-
трудничестве с муниципалитетами, 
помогая и дополняя друг друга.»

Работа патриотических 
клубов
Во время работы молодежной сек-
ции были представлены новые на-
правления проекта патриотиче-
ского клуба «Атом» для подраста-
ющего поколения городов распо-
ложения АЭС. Среди них – проект 
научно-технического творчества 
для детей и молодежи «Инжене-
риУм», стартовавший в атомных 
городах в октябре. Он направлен 
на воспитание атомного патрио-
тизма, популяризацию инженер-
ных специальностей среди школь-
ников, повышение их интереса к 
физико-математическим наукам и 
привлечение молодых специали-
стов на предприятия атомной отра-

сли. Еще одно направление патри-
отического клуба «Атом» – кибер-
спорт, который стартует в конце те-
кущего года в Сосновом Бору. По 
мнению разработчиков проекта, 
компьютерный спорт, учитывая 
его популярность в молодежной 
среде, может стать современным 
элементом патриотической рабо-
ты с подрастающим поколением.

В рамках форума прошло также 
заседание Молодежного совета 
Фонда «АТР АЭС», который объ-
единяет членов Молодежных со-
ветов администраций городов и 
атомных станций. Молодежный 
совет Фонда создан для оказания 
методической помощи молодым 
людям в атомных городах при ре-
ализации своих инициатив. По 
итогам заседания представители 
молодежи наметили ряд проектов 
по патриотическому воспитанию, 
которые будут реализовываться в 
городах.

Творческие проекты
Участники форума провели засе-
дание Совета Фонда «АТР АЭС», а 
затем посетили крупнейший на Се-
веро-Западе волейбольный центр, 
являющийся домашней ареной ко-
манды «Динамо – Ленинградская 
область», оценили благоустрой-
ство парка Приморский, смотро-
вые площадки вдоль реки Глухов-
ки, детские зоны отдыха, работы 
по благоустройству территории у 
ДК «Строитель» и реконструкции 
фонтана. Глава Сосновоборского 
городского округа Михаил Ворон-
ков подчеркнул, что все эти объ-
екты появились в Сосновом Бору 
за счет средств, полученных в рам-
ках соглашения Росатома с прави-
тельством Ленинградской области.

Участники форума и жители 
Соснового Бора также познако-
мились с международными твор-
ческими проектами, реализуемы-
ми в городах расположения АЭС 
при поддержке Госкорпорации 
«Росатом», Концерна «Росэнер-

гоатом» и Фонда «АТР АЭС». В 
рамках мероприятия состоялся 
показ двух театральных постано-
вок: в Камерном музыкальном те-
атре «Санкт-Петербургъ Опера» 
показали спектакль «Бесед(к)а», 
во Дворце культуры «Строитель» 
Соснового Бора состоялся спек-
такль «Примеряя время» – мод-
ное дефиле, совмещенное с ав-
тобиографическим спектаклем 
о творческом пути великого рос-
сийского кутюрье Надежды Ла-
мановой.

Территория успеха
На заключительном торжест-
венном мероприятии в Сосно-
вом Бору прошла церемония на-
граждения, на которой отметили 
горожан – победителей спортив-
ных соревнований, активных жи-
телей города, добившихся успехов 
в сфере культуры, здравоохране-
ния, муниципальной службы и об-

разования, а также юных жителей 
Соснового Бора – победителей 
международного детского проек-
та «Территория успеха: в объяти-
ях природы». Почетными гостя-
ми церемонии стали заслуженный 
тренер СССР, Олимпийский чем-
пион, член Зала Славы мирового 
баскетбола Евгений Гомельский и 
заслуженный мастер спорта, вице-
чемпион мира, чемпион Европы, 
многократный чемпион и призер 
чемпионатов России по баскетбо-
лу, комментатор «Матч ТВ» Ники-
та Моргунов.

Завершился форум атомных 
городов 22 октября в Сосновом 
Бору масштабным и красочным 
детским праздником на базе во-
лейбольного центра, где ребятам 
показали мультфильмы победите-
лей отраслевого проекта «Терри-
тория успеха: мультиКЛИПация» 
и провели развлекательные про-
граммы и мастер-классы по изго-
товлению и росписи сувенирной 
продукции.

2 ноября 2023 года в Красноярске состоится 
ХIV Сибирский муниципальный форум «Муни-
ципальное управление в Российской Федера-
ции: новые вызовы и перспективы развития»

Ключевыми темами ХIV Сибирского муници-
пального форума «Муниципальное управление 
в Российской Федерации: новые вызовы и пер-
спективы развития» станут судебная защита 
МСУ, инициативное бюджетирование при ре-
ализации государственных и муниципальных 
программ, муниципальный контроль, муници-
пальные контракты, финансовая грамотность, 
выморочное имущество, клиентоцентричность 
в работе органов власти.

В работе ХIV Сибирского муниципального фо-
рума примут участие представители органов госу-
дарственной власти федерального и регионально-
го уровней, органов местного самоуправления, ин-
ститутов гражданского общества, ученые и экспер-
ты в сфере муниципального управления и права. 

На Форум ожидается прибытие 400 участников из 
Красноярского края и 14 регионов Российской Фе-
дерации. 

Сибирский муниципальный форум – традици-
онная ежегодная межрегиональная площадка для 
обсуждения актуальных вопросов муниципально-
го управления. Организаторами мероприятия на 
протяжении 14-ти лет выступают Администрация 
Губернатора Красноярского края, Правительство 
Красноярского края и ККГБУ ДПО «Институт го-
сударственного и муниципального управления при 
Правительстве Красноярского края» при поддержке 
полномочного представителя Президента Россий-
ской Федерации в Сибирском федеральном округе.

С программой Форума можно ознакомиться на 
сайте мероприятия: https://imr-anons.ru/smf14

Дата и место проведения: 
2 ноября 2023 года,  г. Красноярск, пр. Свобод-

ный 48 «Культурный центр на Высотной», 9.00-18.30.
Дополнительная информация для СМИ:  

+7 (391) 200-10-72, Марина Новгородцева.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Красногорский завод имени С.А. Зверева (КМЗ) холдинга 
«Швабе» поставил российскому предприятию 50 сверхчувст-
вительных объективов «Зенитар-С» 1,2/50s. Изделия полу-
чил производитель устройств для цифровой рентгенографии, 
которые входят в комплектацию флюорографов. 

Рентгеновское оборудование, 
укомплектованное объективами 
КМЗ, позволит получать флюо-
рограммы размером 70×70 или 
110×110 мм. Это поможет специ-
алистам оценивать состояние ор-
ганов грудной клетки и своевре-

менно диагностировать онкологи-
ческие заболевания и туберкулез.

«Это уже не первая отгрузка 
наших объективов партнеру. Фо-
тотехника «Зенит» отличается от 
аналогов своими характеристика-
ми – объективы можно использо-

вать как с цифровыми камерами, 
так и интегрировать в другое обо-
рудование. При этом качество по-
лученных изображений останет-
ся на высоком уровне. Мы гото-
вы и дальше развивать партнер-
ские отношения, поставляя нашу 
продукцию», – сказал заместитель 
генерального директора «Швабе» 
Лев Борисов. 

Объективы «Зенитар-С» 1,2/50s 
обладают высокой постоянной 
светосилой, которая обеспечива-

ет точный контроль над глубиной 
резкости и дает хорошие резуль-
таты при съемке с недостаточным 
освещением. 

Линзы обработаны по техно-
логии многослойного просветле-
ния, которое эффективно предо-
твращает блики и отражения. В 
итоге получается качественное 
изображение с равномерной яр-
костью, четкостью и высоким 
контрастом.

Фото: «Швабе»

Разработки в сфере безопасности
Холдинг «Швабе» представил 
передовые разработки в сфере 
безопасности на XXVII Между-
народной выставке «Интерпо-
литех-2023». В число ключе-
вых экспонатов вошел интро-
скоп «Сапфир-ИР6550», обна-
руживающий запрещенные 
предметы в багаже. 

От холдинга в выставке приняли 
участие Лыткаринский завод оп-
тического стекла (ЛЗОС), Ново-
сибирский приборостроительный 
завод (НПЗ), Государственный на-
учный центр РФ НПО «Орион», 
Московский завод «Сапфир» и 
НИИ «Полюс» им. М.Ф. Стельмаха. 

«Выставка «Интерполитех» – 
значимое для отечественной про-
мышленности событие, объеди-
няющее на своей площадке про-
изводителей оборудования, пред-
принимателей и представителей 
ведомственных организаций. 
Предприятия нашего холдинга 
регулярно демонстрируют здесь 
достижения в сфере безопасности. 

В экспозиции этого года размести-
ли уже известные на российском 
рынке изделия, которые зареко-
мендовали себя с лучшей сторо-
ны», – отметил генеральный ди-
ректор «Швабе», член Бюро Союза 
машиностроителей России Вадим 
Калюгин. 

В число ключевых экспона-
тов вошел интроскоп «Сапфир-
ИР6550», выпускаемый МЗ «Сап-
фир». В задачи системы входит 
обнаружение запрещенных пред-

метов в посылках и багаже на пун-
ктах досмотра.

Также был продемонстриро-
ван сканирующий обнаружитель 
средств наблюдения «Сосна», со-
зданный специалистами НИИ 
«Полюс» им. М.Ф. Стельмаха. 
Прибор позволяет выявлять оп-
тические и оптико-электронные 
устройства, которые ведут встреч-
ное наблюдение или прицелива-
ние. Сканирование осуществля-
ется при помощи инфракрасного 

лазерного луча со скоростью 6, 12 
и 18 градусов в секунду. Дальность 
обнаружения – до 2,5 км в зави-
симости от типа цели и погодных 
условий. 

На стенде холдинга был пред-
ставлен тепловизионный модуль 
системы защиты инфраструкту-
ры, предназначенный для кругло-
суточного и всепогодного мони-
торинга территории охраняемых 
объектов. В модуле производства 
ЛЗОС применяется встроенная 
интеллектуальная видео- и тер-
моаналитика, что позволяет об-
наружить человека на дистанции 
до 3000 метров.

Кроме того, была продемон-
стрирована линейка коллиматор-
ных, призматических и оптиче-
ских прицелов, которые выпуска-
ет НПЗ. В числе экспонатов – мо-
дернизированный ПКУ-2М. Он 
имеет шесть градаций яркости, от-
личается предельно низким зна-
чением параллакса и увеличен-
ным временем работы до 10 000 
часов без замены источника пи-

тания. Здесь же разместили при-
цел ПО156 с двумя фиксирован-
ными увеличениями 1,5 и 6 крат. 
Эта оптика подходит для наблю-
дения за местностью, обнаруже-
ния, распознавания целей и быс-
трого прицеливания. 

Также холдинг показал на вы-
ставке SWIR-камеру от ГНЦ РФ 
НПО «Орион». Она способна 
вести поиск объектов в условиях 
недостаточной видимости, в том 
числе на воде, идентифицировать 
источники возгорания и лазерно-
го излучения, а также обнаружи-
вать людей в сильно задымлен-
ных помещениях. «Интерполи-
тех-2023» проходил в Москве на 
ВДНХ в павильоне №57 с 17 по 19 
ноября. В этом году свою продук-
цию представили более 100 про-
изводителей из России, Беларуси 
и Китая. Выставка проводилась 
при участии Минобороны России, 
МВД России, МЧС России, Сове-
та Федерации, Государственной 
Думы ФС РФ и других ведомств.

Фото: «Швабе»

Диагностика опасных заболеваний

Первый биоаналог 
ромиплостима
В России зарегистрировали первый 
биоаналог орфанного препарата роми-
плостим, который применяется в каче-
стве терапии иммунной тромбоцитопе-
нии и входит в Перечень ЖНВЛП. Реги-
страционное удостоверение препарату 
«Стимплейт» производства компании 
«Генериум» выдал Минздрав России.

Иммунная тромбоцитопения – это аутоим-
мунное заболевание, при котором в орга-
низме человека вырабатываются антитела, 
приводящие к повышенному разрушению 
тромбоцитов и недостаточному их обра-
зованию. В результате нарушается процесс 
свертывания крови, что может проявлять-
ся спонтанными и посттравматическими 
кровотечениями. Ромиплостим стимули-
рует образование тромбоцитов и синтези-
рующих их клеток, тем самым нормализуя 
функцию свертывания крови.

Препарат «Стимплейт» «Генериума» по-
казан для лечения первичной иммунной 
тромбоцитопении у взрослых пациентов, 
резистентных к другим видам лечения, на-
пример, глюкокортикостероидам, иммуно-
глобулинам, а также для лечения хрониче-
ской первичной иммунной тромбоцитопе-
нии у детей от одного года и старше, рези-
стентных к другим видам лечения.

«Министерство промышленности и 
торговли Российской Федерации выдели-
ло перспективные направления для разви-
тия фармацевтической отрасли. В фокусе 
нашего внимания – биотехнологии и про-
изводство препаратов по полному циклу. 
В России есть много надежных произво-
дителей именно таких препаратов, совре-
менных, востребованных в России и за ру-
бежом, и компания «Генериум» – один из 

таких производителей», – подчеркнула за-
меститель министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Екатери-
на Приезжева.

Международное многоцентровое ис-
следование клинической эффективности 
и безопасности «Стимплейта» проводилось 
в 30 исследовательских центрах России, Бе-
лоруссии и Казахстана, в нем приняли учас-
тие 160 пациентов.

«Обеспечение орфанных пациентов сов-
ременными эффективными лекарственны-
ми средствами – это то, ради чего работа-
ет «Генериум». Стимплейт стал еще одним 
шагом на этом пути», – рассказал генераль-
ный директор компании «Генериум» Дани-
ил Талянский. 

Стоит отметить, что ромиплостим вклю-
чен в Перечень ЖНВЛП, поэтому пациенты, 
нуждающиеся в терапии, обеспечиваются 
ею за счет средств региональных бюджетов.

«Генериум» – российская инновационная 
биотехнологическая научно-производствен-
ная компания полного цикла, лидер в орфан-
ном сегменте российского фармацевтическо-
го рынка. Компания располагает собствен-
ным R&D-парком, способным осуществить 
разработку любого препарата от создания 
молекулы до начала промышленного выпу-
ска, включая генную терапию и клеточные 
продукты. Научные исследования по отдель-
ным препаратам ведутся совместно с биотех-
нологическими компаниями и научными 
институтами со всего мира. Производствен-
ная площадка компании организована в стро-
гом соответствии с международными стан-
дартами GMP и способна осуществлять 
выпуск уникального по своему разнообразию 
ассортимента лекарственных препаратов.
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Жизнеобеспечение и самооборона
АО «Рособоронэкспорт» в ходе Международной авиационно-
космической выставки Dubai Airshow 2023 представит комплекс 
средств жизнеобеспечения и самообороны летчика.

Новый экспортный продукт пред-
назначается для летного состава 
самолетов и вертолетов, совер-
шивших катапультирование или 
оказавшихся на местности после 
аварийной посадки. Он скомпоно-
ван специалистами Рособоронэкс-
порта во взаимодействии с летчи-
ками Воздушно-космических сил 
России, а также профильными 
производителями экипировки на 
основании опыта, полученного в 
реальных боевых действиях. Ком-
плект аналогичен применяемому в 
российских Вооруженных Силах, 
но составлен из продукции альтер-
нативных производителей.

«Выживаемость летного со-
става самолетов и вертолетов во 
внештатных ситуациях до при-
бытия поисково-спасательных 
подразделений во многом зави-
сит от их оснащенности необхо-
димыми средствами жизнеобеспе-
чения и самообороны. Рособоро-

нэкспорт изучил реальный опыт 
последних военных конфликтов и 
сформировал наиболее оптималь-
ный комплект снаряжения и обо-
рудования, позволяющий экипа-
жам выжить и сохранить боеспо-
собность в самых экстремальных 
условиях. На Dubai Airshow 2023 
впервые представим этот уни-
кальный продукт, полностью со-

стоящий из элементов российско-
го производства», – заявил гене-
ральный директор Рособоронэкс-
порта Александр Михеев.

Комплекс средств жизнеобе-
спечения и самообороны летчи-
ка, представляемый Рособорон-
экспортом для внешних рынков, 
тематически разделен на 4 класте-
ра: функциональная форменная 
одежда, средства индивидуаль-
ной защиты и выживания, сред-
ства связи и наблюдения, а также 
средства самообороны.

В первом кластере представ-
лены боевые брюки, рубашка и 
обувь. Предложенные варианты 
комплектации для любых клима-
тических и погодных условий рас-
считаны на температурный диа-
пазон от +50 до -50С°. Кроме того, 
в кластере личных вещей предла-
гается тактический подсумок для 
носимого аварийного запаса и раз-
грузочная система с подсумками 
для боекомплекта, жизнеобеспе-
чения, аптечки первой помощи и 
кобурой для пистолета Лебедева 
компактного.

Средства индивидуальной за-
щиты и выживания включают в 

себя бронежилет типа «плитник» 
(plate carrier) и 2 типа бронеплит 
к нему – керамическая и СВМПЭ, 
а также защитный шлем ЗШ-7 мо-
дернизированный. В этом же кла-
стере предлагается подобранный с 
учетом опыта выживания летчи-
ков в реальных боевых условиях 
носимый аварийный запас. Он со-
держит в себе аптечку, сухой паек, 
крючок с леской, нож и прочее сна-
ряжение.

Для связи и наблюдения за об-
становкой в комплексе представ-
лены радиостанция семейства 
Р-187 «Азарт» с гарнитурой, мо-
нокуляр ночного видения ПН-
21К, очки ночного видения для 
пилотирования вертолетов ГЕО-
ОНВ1-01М.

В кластере средств самообо-
роны Рособоронэкспорт с уче-

том рекомендаций специалистов 
ВКС России предлагает оснащать 
летный состав впервые представ-
ляемым за рубежом 5,56 мм уко-
роченным автоматом Калашни-
кова АК-19 или 9 мм пистолетом-
пулеметом Калашникова ППК-20 
с коллиматорным прицелом ПКУ-
2, а также 9 мм пистолетом Лебе-
дева компактным ПЛК.

Рособоронэкспорт готов рас-
смотреть заявки иностранных 
заказчиков на поставку представ-
ленного комплекса. 

Кроме того, в случае заинтере-
сованности специалисты компа-
нии могут предложить актуаль-
ные варианты замены его отдель-
ных компонентов на имеющиеся 
у партнеров и дать рекоменда-
ции по применению в реальных 
условиях.
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Литейный комплекс
На территории особой экономической зоны «Узловая» в Туль-
ской области началось строительство крупнейшего в России 
специализированного литейного комплекса. В мероприятии 
приняли участие председатель Правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер и губернатор Тульской области Алексей Дюмин.

На предприятии будет освоено 
производство лопаток для про-
мышленных, энергетических и су-
довых газовых турбин. Такие тур-
бины «Газпром» широко использу-
ет, в частности, на объектах добы-
чи и транспортировки природного 
газа, переработки углеводородно-
го сырья, выработки электроэнер-
гии и тепла для потребителей.

Лопатки – это ключевой и 
самый сложный в изготовлении 
элемент газовых турбин. В про-
цессе эксплуатации именно лопат-
ки испытывают наибольшее воз-

действие динамических нагрузок 
и сверхвысоких температур. Поэ-
тому они обладают ограниченным 
сроком службы и нуждаются в ре-
гулярной замене.

Специализированный литей-
ный комплекс «Газпрома» войдет 
в число самых современных и вы-
сокотехнологичных предприятий 
страны. Здесь будет осуществлять-
ся полный цикл литейных опера-
ций: подготовка материалов, изго-
товление литейных форм, выплав-
ка специализированной стали, ме-

ханическая обработка деталей 
лопаток, проведение исследова-
ний и лабораторный контроль ка-
чества изделий.

На предприятии будут исполь-
зоваться передовые литейные тех-
нологии. Это позволит произво-
дить лопатки с большим ресурсом 
надежной работы с длительным 
интервалом замены.

Строительство литейного ком-
плекса планируется завершить в 
2025 году. Выпуск первой партии 
продукции ожидается в 2026 году.

«Это знаковое событие в энер-
гетическом машиностроении 
нашей страны. «Газпром» присту-
пает к активной фазе строитель-
ства специализированного ли-
тейного комплекса, на котором 

мы будем производить ключевые 
и очень сложные элементы для га-
зовых турбин.

Производство будет высокотех-
нологичным, будет обеспечен пол-
ный литейный цикл производства 
лопаток. Это высококачественное 
и высоконаукоемкое производст-
во. Предприятие будет полностью 
обеспечено заказами, будет созда-
но более 500 рабочих мест.

Новое производство – это очень 
важный шаг в укреплении наших 
российских компетенций», – 
сказал Алексей Миллер.

ПАО «Газпром», Министерство про-
мышленности и торговли РФ и Пра-
вительство Тульской области 16 
июня 2023 года в рамках Петербург-
ского международного экономиче-

ского форума подписали Соглашение 
о намерениях. Стороны договорились 
о сотрудничестве при реализации 
«Газпромом» проекта строительства 
крупнейшего в России специализи-
рованного литейного комплекса по 
изготовлению лопаток на территории 
особой экономической зоны «Узло-
вая» в Тульской области. Операто-
ром литейного комплекса станет ком-
пания Группы «Газпром энергохол-
динг» – ООО «Газпром энергохолдинг 
литейные технологии».

ООО «Газпром энергохолдинг» – 
100-процентное дочернее общество 
ПАО «Газпром», управляет компа-
ниями Группы «Газпром» в электро-
энергетике и энергетическом маши-
ностроении.

Управление информации  
ПАО «Газпром»


